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  בס״ד 

Выпуск №333 

Онлайн община «Хафец Хаим» представляет 

ЕЖЕНЕДЕЛЬНЫЙ ЖУРНАЛ ДЛЯ ЧТЕНИЯ ЗА ШАББАТНИМ СТОЛОМ.  

При информационной поддержке сайта www.evrey.com 

Посвящается возвышению души  

Сара (Софья) бат Перец Нахимович (Марголина) и Лазарь (Элиэзер) бен Авраам Марголин, Тинок бен а.л. 

Евреев местечка Погост Загородский, Юрий Штерн, Александр Цукерман, Алексей бен борух Шапошников,  

Полина бат Яаков фрейдкина и Лили бат Авраам, Шалом Давид бен Авраам Шауль 

Акко, Алматы, Анадырь, Астана, Ашдод, Ашкелон, Баку, Бат Ям, Беер Шева, Бейтар Элит, Белград, Белореченск, Бийск, Бней аиш, Бобруйск, Бровары, 
Будапешт, Валуйки, Вастерас, Вилейка, Винница, Владивосток, Владикавказ, Волгоград, Воронеж, Герцлия, Горловка, Градец-Кралове, Гродно, 
Динслакен, Днепродзержинск, Днепропетровск, Донецк, Дюйсбург, Евпатория, Екатеринбург, Желтые Воды, Залари, Запорожье, Зарайск, Иерусалим, 
Ижевск, Иркутск, Иршава, Казань, Камышлов, Караганда, Кармиэль, Каунас, Киев, Кирьят Бьялик, Кишинев, Клайпеда, Краматорск, Краснодар, 
Красноярск, Кременчуг, Кривой Рог, Курган, Куты, Кфар Эльдад, Литин, Львов, Люксембург, Маале Адумим, Марбелья, Марковцы, Мелитополь, 
Мельбурн, Минск, Москва, Мукачево, Мурманск, Нагария, Надворная, Нальчик, Нацрат Илит, Нес Циона, Нетания, Нешер, Нижний Новгород, Никополь, 
Новомосковск, Новороссийск, Новосибирск, Ногинск, Норильск, Нурлат, Нью Йорк, Обнинск, Одесса, Пермь, Петропавловск, Пинск, Полевской, Полтава, 
Пятигорск, Реховот, Ришон ле Цион, Ровно, Ростов-на-Дону, Рязань, Сан Диего, Санкт- Петербург, Саяногорск, Свердловск, Севастополь, Сергиев Посад, 
Сиена, Симферополь, Сиэтл, Слоним, Сорочинск, София, Сочи, Ст. Луис, Ташкент, Тбилиси, Тверия, Тирасполь, Тират Кармель, Тольяти, Томск, Турин, 
Ужгород,  Улан Удэ, Хабаровск, Хадера, Хайфа, Харьков, Херсон, Хмельницкий, Холон, Челябинск, Чернигов, Черновцы, Эйлат, Эмек ха Ярден, Якутск... 

Недельная глава  

«Ки Таво »   

А также: 

Вопросы к Раввину 

О здоровом образе жизни  

Культура. Личность. Этика 

Женская Рубрика 

Цель Эц Тамар 

Doctor Тора 

Анализ Новостей 

Детская Страничка 

Лист Талмуда 
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СОДЕРЖАНИЕ НОМЕРА:  

Недельная Глава «Ки Таво» — 3 

Вопросы Раввину— 8 

Культура. Личность. Этика— 11 

Здоровый Образ Жизни — 13 

Женская Рубрика— 14 

Цель Эц Тамар — 15 

Законы Лашон а-Ра— 16 

Doctor Тора — 16 

Анализ Новостей — 20 

Детская Страничка— 21 

Лист Талмуда— 22 

Мысли редактора... 

М ы находимся в недельной главе Ки Таво. 

Сказано: «Господа превознес ты сегодня, чтобы (Он) был тебе Б-гом и чтобы тебе ходить путями 
Его и соблюдать Его законы и Его заповеди, и Его правопорядки, и чтобы слушать гласа Его.И Господь превознес 
тебя сегодня, чтобы (ты) был Ему народом (Его) достояния, как Он говорил тебе, и чтобы (ты) соблюдал все 
Его заповеди; 19. И чтобы поставить тебя превыше всех племен, которых создал, для славы, для имени и 
великолепия, и чтобы ты был народом святым Господу, Б-гу твоему, как Он говорил.». Всевышний не просто 
выбрал наш народ, превознес его и выделил для нас Землю Израиля, Он сделал это для того, чтобы еврейский 
народ имел место, где жить и реализовывать Тору. 

Говорит великий Орах Хаим, приводя отрывок из Талмуда трактата Ктубот, что тот еврей, который живёт 
вне Земли Израиля, подобен тому, у кого нет Всевышнего. 

Еврей должен стремиться жить по- еврейски всегда и везде, но в сегодняшних реалиях, когда Всевышний снова 
вернул нас на Землю Израиля после более чем 2 тысяч лет скитаний, когда здесь жить было невозможно и 
тяжело, и опасно. Сегодня, когда наш народ снова возвращается обратно, нет ни единой причины жить вне 
Израиля. 

 Но, чтобы правильно жить, нужно постоянно помнить, что Всевышний выбрал нас именно для того, чтобы 
соблюдать все Его законы, заповеди, правопорядки, значит на всех уровнях духовно расти и помогать другим 
подниматься! 

Заметим, что еврейский народ ещё до того, как вошёл в Землю Израиля, получил заповеди, связанные с Эрец 
Исраэль (например, заповеди о трумот и маасрот или законы шмиты), действующие только в земле Израиля. 
За их изучение, желание их реализовать на практике народ получал особую награду от Всевышнего. 

Сейчас, также и мы должны с большим вниманием относиться к изучению заповедей, связанных с Храмом, 
которого у нас нет уже более 2 тысяч лет, и тогда с каждым днём мы будем приближать восстановление 
нашего Храма на нашей Земле.  

Хочется пожелать всему нашему народу поскорее осознать важность Алии в Эрец Исраэль, чтобы мы поскорее 
собрались все вместе и, как единое целое, получили право воочию увидеть каскад удивительных событий и 
перейти от теоретических знаний о Храме к практической работе, чтобы все увидели, что миром правит 
только Всевышний, и никто кроме Него! 

Элиэзер Фрейдкин 

Кфар Эльдад 

Ответственные за проект:  
Элиэзер Фрейдкин, Давид Эльман 

 

Над номером также работали:  
Лейб Каханэ, Сара Манн,  
Елена Демидова 
Тамар Антопольская, Цюпа Гензель, 
Эня Леина, Арье Марголин,  
Анна Марголина, Юдит Аккерман 

 

Художники: 
Этель и Борис, Бат Ноах 

 
Любые Ваши предложения 
направляйте на эл.почту  
hhafetzhaim@gmail.com 

Поддержите наш проект 
https://hafetzhaim.com/donate/ 
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Недельная глава «Ки Таво» 

ГЛАВА «Ки Таво» 

Место в Торе: Дварим, гл. 26, ст. 1 — гл. 29, ст. 8. 

Почему она так называется? 

В первой фразе главы сказано: “И будет, когда придешь в страну, 
которую Всевышний дает тебе...”. Когда придешь на иврите — ки 
таво. 

Н 
аписано в нашей недельной главе: «И будет, если будешь 
ты исполнять Волю Всевышнего твоего, чтобы строго 
исполнять все заповеди Его, которые Я заповедую тебе 
сегодня, то поставит тебя Всевышний твой, выше всех 

народов земли. И сбудутся на тебе все благословения эти и 
исполнятся для тебя, если будешь исполнять Волю Всевышнего 
твоего. Благословен ты в городе и благословен ты в поле… Благосло-
вен ты при входе твоем и благословен ты при выходе тво-
ем» (Дварим, гл. 28, ст. 1-3, 6). 

Анализируя данный фрагмент, Учителя задаются вопросом: какой 
смысл вкладывается в слова «при входе твоем» и «при выходе 
твоем»? 

Тут Тора, — объясняет в своем комментарии к недельной главе Ки 
Таво Раши (раби Шломо бен Ицхак — величайший комментатор 
Торы и Талмуда; Франция, 11-й век), — 
подразумевает рождение человека, его приход 
в этот мир («при входе твоем»), и его смерть — 
уход из нашего земного мира («при выходе 
твоем»). Благословение здесь обещает, что 
человек оставит земной мир без прегрешений, 
обогащенный приобретенными в течение 
жизни на земле духовными достижениями. 

Но ведь человек устроен так, что он стремится скорее к материаль-
ным благам, нежели к духовным, нередко пренебрегая ими. И, если 
такова человеческая природа, как же нам заслужить благословение 
— «Благословен ты при входе твоем и благословен ты при выходе 
твоем»? 

Единственный способ прожить жизнь так, чтобы уйти в мир иной без 
прегрешений — это изучать Тору, — писал Ор а-Хаим (раби Хаим бен 
Атар, один из крупнейших комментаторов Торы; Марокко – Израиль, 
первая половина 18-го века). — Потому что Тора защищает человека 
от ошибок. 

В рассказе Торы о благословении нашего праотца Ицхака, которое он 
дал своему сыну Яакову, Ицхак произносит фразу: «Голос — голос 
Яакова, а руки — руки Эсава» (Берешит, гл. 27, ст. 22). 

В этих словах благословения, — разъясняет Устная Тора, — речь идет 
о противостоянии Эсава и Яакова. Пока слышен голос Яакова 
(олицетворение еврейской духовности), пока слышны голоса евреев, 
изучающих Тору, Эсав (воплощение концентрации на материально-
сти нашего мира) не в силах причинить Яакову какой-либо вред. 

Заповедь об изучении Торы, — отмечает Рамбам (раби Моше бен 
Маймон, великий Учитель, комментарор Мишны; Испания – Египет, 
12 век) в составленном им Кодексе еврейских законов Мишнэ 

Тора (раздел Ѓалахот Талмуд Тора — 
«Законы изучения Торы»), — предписывает 
нам заниматься изучением Торы и днем и 
ночью. Но особенно интенсивными должны 
быть ночные занятия. 

Это и понятно: ночью, когда домочадцы 
спят, ничто не отвлекает человека от текста, 
и он способен эффективнее усваивать 
материал. 

Однако будем иметь в виду, что наши 
Учителя вкладывают в понятие «ночь» и 
более глубокий, метафорический смысл, 
называя «темным, ночным» периодом 
человеческой жизни — галут, когда 
отсутствует ясное ощущение Присутствия 
Всевышнего (см. на сайте обзоры второй 
части листа 2, а также — первой части 
листа 3 трактата Талмуда Берахот). 

Ошибается тот, кто полагает, что в 
состоянии сам, только за счет собственных 
умственных и физических «ресурсов», 
прилагая усилия и способности, контроли-
ровать свои дурные наклонности, — 
пишет Рамхаль (Моше Хаим Луцато; один 

из крупнейших Учителей 
Торы, великий каббалист; 
Италия – Эрец Исраэль, 18-й 

век) в своей книге «Путь 
прямодушных». — Творец 
создал дурные наклонности 
и дал Тору — средство, 

позволяющее их победить. И никому не 
дано справиться со своими дурными 
наклонностями без помощи Торы. 

Самостоятельные попытки человека 
одержать верх над дурными проявлениями 
собственной личности Рамхаль сравнивает 
с распространенной в Средние века игрой в 
«лабиринт». «Перегородки» лабиринтов 
возводились из высокого густого кустарни-
ка. Все его «проходы» были похожи друг на 
друга, как две капли воды. Попавший в 
лабиринт человек почти не имел шансов 
выбраться из него, и мог найти выход, если 
кто-то наблюдал за ним сверху, с 
возвышения, и указывал правильный путь. 

Так и наше физическое существование в 
этом мире, — говорил Рамхаль. — Человек 
уверен, что живет правильно, что вершит 
добрые дела. Но на самом-то деле все 
может оказаться совершенно иначе. 
Человек предполагает, что исполняет 
заповедь, потому что «чувствует, как это 
делается». Но в действительности он в этот 
момент допускает ошибку. Надо помнить, 

«И будет, когда придешь в 
страну, которую 

Всевышнии  дает тебе...» 

http://www.evrey.com/sitep/talm/index.php3?trkt=berakhot&menu=42#2.2
http://www.evrey.com/sitep/talm/index.php3?trkt=berakhot&menu=42#2.2
http://www.evrey.com/sitep/talm/index.php3?trkt=berakhot&menu=42#3.1
http://www.evrey.com/sitep/talm/index.php3?trkt=berakhot&menu=42#3.1
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что на вершине, над «лабиринтом» жизни стоят Тора и Учителя, 
и только они могут подсказать, где выход… 

Если у человека возникают проблемы со здоровьем, — пишет Рамбам 
в Мишнэ Тора (том 1, раздел Деот), — он идет к врачу, чтобы 
посоветоваться, что делать. Точно так же человек нуждается в советах 
о своем духовном состоянии. И здесь ему необходим раввин, который 
подскажет, как пройти жизненный лабиринт, как выбрать правильный 
путь и как победить дурные наклонности. 

Раввины наставляют, что изучение Торы — единственный способ 
обрести понимание закономерностей Управления миром. Тора 
открывает возможность духовного роста. Только ее постижение может 
помочь нам реализовать бераху («благословение») «Благословен ты 
при входе твоем и благословен ты при выходе твоем». 

В нашей недельной главе читаем: «Пошлет 
Всевышний тебе благословение в житницах 
твоих и во всяком начинании рук твоих, и 
благословит тебя в стране, которую 
Всевышний твой, дает тебе. Сделает тебя 
Всевышний своим народом святым, как 
поклялся Он тебе, если соблюдать будешь 
заповеди Всевышнего твоего, и идти 
будешь путями Его» (Дварим, гл. 28, ст. 8-9). 

Творец обещает, что еврейский народ будет 
святым народом, если мы будем соблюдать 
законы Торы и стремиться к тому, чтобы 
следовать Его путями. 

Многие спрашивают: что это значит — 
«стремиться следовать Его путями»? 

Это означает, — объясняют Учителя, — 
стремиться к тому, чтобы перенять качества 
Всевышнего, которые Он проявляет в нашем 
мире. Он — Милосерден. Так же и мы 
должны быть милосердными по отношению 
к ближнему. Так же, как Он — любить свой 
народ, беречь все, что Им создано и т.д. 

Анализируя приведенную цитату, комментаторы обращают внимание 
на употребленное слово — асамеха. В тексте на русском языке оно 
переведено как «житница». Однако в буквальном значении это — 
«склад», «хранилище». 

В этом слове, — подчеркивает Талмуд в трактате Таанит, — 
содержится намек на то, что благословение, о котором мы здесь ведем 
разговор (как, впрочем, и любое благословение вообще), может 
реализоваться «внутри» чего-то, что — самуй мин а-аин («скрыто от 
глаза»), «внутри» того, что спрятано и не подсчитано. Оно не нисходит 
на то, что измерено, взвешено и подсчитано, то есть — когда 
количество определено. 

Если человек молится перед тем, как собирать урожай, прося у Творца 
благословения на свой урожай, его молитва эффективна — Всевышний 
может откликнуться на такую молитву. Если же человек снял урожай, 
взвесил и отмерил его, а затем молился о хорошем урожае — его 
молитва напрасна. 

Благословение, — писал Маѓараль (раби Иегуда Лива; один из 

величайших комментаторов Торы и Талмуда, 
автор многих основополагающих мировоз-
зренческих книг, главный раввин Праги — 
Чехия; 16-й век), — принадлежит духовным 
мирам. Если, к примеру, кто-то, обращаясь к 
другому человеку, говорит: «Будь благосло-
вен!», мы понимаем, что у этого благослове-
ния нет рамок. Оно — бесконечно, а 
бесконечность — атрибут духовного мира, 
ибо сама духовность — бесконечна. 
Поэтому бераха не нисходит на то, что 
количественно определено. Ведь подсчитан-
ное, взвешенное или измеренное уже имеет 
свои рамки и причисляется к физической 

составляющей нашего мира. 

Известно, что Тора запрещает 
пересчитывать евреев. Пересчитать 
евреев можно лишь в особых 
обстоятельствах, да и в таких случаях 
считают не «по головам», но — по 
каким-либо предметам пользования. 
Так в нашей истории, чтобы 
произвести перепись населения, 
объявляли, что каждый член 
еврейской общины должен принести 
по полшекеля. Каждый приносил по 
половине серебряного шекеля, а 
затем общая сумма подсчитывалась, 
что давало четкое представление о 
численности людей (см. на сайте, к 
примеру, обзор недельной главы Ки 
Тиса, второй годовой цикл 
обсуждения). 

И сегодня в религиозных еврейских 
семьях, если нужно, скажем, узнать, 
сколько людей будет сидеть за 

столом на шаббатней трапезе, принято 
считать количество, допустим, стульев или 
тарелок. 

Со стороны этот «обычай» может показаться 
«пустым суеверием». Так ли это в действи-
тельности?.. 

Действительно, евреи, как все люди — 
материальны, — объясняют Учителя. — Но 
их физическая составляющая — лишь 
оболочка, внутри которой — духовная 
сущность. Пересчет людей означает, что 
основа в человеке — материальна и, 
следовательно — ограничена его физиче-
ским существованием. Но если евреи (после 
подсчета) стали в основе своей — матери-
альными, благословение не может 
реализоваться в их среде, и они уже — 
уязвимы, открыты воздействию материаль-
ных объектов. Поэтому евреи производят 
«перепись населения» только в том случае, 

http://www.evrey.com/sitep/nedglav/arkhiv.php?zik=2&ned=88&glav=ki_tisa
http://www.evrey.com/sitep/nedglav/arkhiv.php?zik=2&ned=88&glav=ki_tisa
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когда их безопасность непосредственно 
связана с материальной реальностью. 

Тора сообщает, что в еврейском народе 
главное — духовность. Поэтому он и назван 
«святым». Однако это обусловле-
но изучением Торы и соблюдением ее 
заповедей. И пониманием, что только 
Всевышний может дать благословение. 
Такая реальность, когда все происходит по 
Воле Творца, не имеет количественных 
определений, ибо она создана Всевышним, 
который — бесконечен. 

Нельзя пренебрегать ни одной, даже (как 
может показаться) незначительной 
заповедью, — говорят Учителя. — Ибо 
человеку не дано знать, какую награду 
принесет ему ее исполнение. Ведь награду 
за исполнение мицвот (множественное 
число от ивритского слова мицва — 
«заповедь») получают не в нашем 
материальном и «лимитированном» мире, 
но — в духовных мирах. Например, 
заповедь об арбаа миним и этроге, 
которую исполняют в дни праздника Суккот 
(см. на сайте материалы, посвященные 
празднику Суккот). «Объекты», которыми 
мы в данном случае пользуемся — 
материальны. Но награда за это — 
бесконечна, она — вне материального 
мира. 

Впрочем, в некоторых случаях Тора, 
приоткрывает перед нами завесу, 
отделяющую нас от «сокрытого», 
недоступного человеческому пониманию. И 
мы, в частности, узнаем, что в награду за 
исполнение заповеди шилуах а-кен, 
предписывающей согнать птицу с гнезда и 
только потом брать из него птенцов или 
яйца (подробнее — см. на сайте обзор 
недельной Главы Ки Теце, седьмой 
годовой цикл обсуждения), нам 
«продлеваются дни». Как сказано: «...не 
бери мать (птицу) вместе с детьми. Отпусти 
мать, а детей возьми себе, чтобы было тебе 
хорошо, и продлились дни твои» (Дварим, 
гл. 22, ст. 6-7). 

Но и это «продление дней», — подчеркива-
ют Учителя, — в сфере духовности и 
относится к Грядущему миру. 

В Талмуде (трактат Бава Меция) дается 
такая рекомендация: если кто-то спросит, 
правда ли, что «ты изучил столько-то 
трактатов Талмуда», отвечая, следует 
преуменьшить свои знания. Лучше сказать: 
«Да, я знакомился с их содержанием и 

пытался понять смысл сказанного в них». 

И дело тут не столько в скромности, но, главным образом, в том, что 
никто из нас, даже самые мудрые и талантливые, не может 
декларировать: «я изучил такой-то раздел Торы». Ибо Тора — 
бесконечная суть, которую невозможно измерить. Поэтому не стоит и 
пытаться накладывать на свое постижение текстов первоисточников 
какое-либо ограничение. 

Еврейский народ, по сравнению с другими народами мира, никогда 
не был многочисленным. Однако мы постоянно убеждаемся в том, 
что количество евреев абсолютно не соотносится с их духовными 
возможностями. Не связан с их численностью и успех евреев во всех 
областях человеческой деятельности. Потому что благословение, 
которое нисходит на них Свыше, не имеет пределов и не подлежит 
измерению. 

В нашей недельной главе читаем: «И будет, когда ты придешь в 
землю, которую дает тебе в удел Всевышний твой, и овладеешь ею, и 
поселишься ней, возьми из всех первых плодов земли, которые ты 
получишь от земли твоей, которую Всевышний твой дает тебе, и 
положи в корзину, и пойди на то место, которое изберет Творец, 
чтобы пребывало там Имя Его» (Дварим, гл. 26, ст. 1-2). 

И далее написано: «…и скажи пред Всевышним твоим — 
«Арамейцем-скитальцем был отец мой, и сошел он в Египет, и жил 
там с немногими людьми, и стал там народом великим, сильным и 
многочисленным… 

И вывел нас Всевышний из Египта рукою сильной и мышцею 
простертой, и страхом великим, и знамениями, и чудесами. И привел 
он нас на это место, и дал нам страну эту, страну, текущую молоком и 
медом. 

А теперь вот принес я первые плоды земли, которую Ты дал мне, 
Всевышний». И поставь это перед Всевышним твоим, и поклонись 
Ему. И радуйся всему добру, которое дал тебе Всевышний твой — 
тебе и дому твоему; ты, и левит, и пришелец, что в среде твоей» (там 
же, ст. 5-11; дано в сокращении). 

Анализируя данный фрагмент, Учителя отмечают, что в нем сначала 
сказано о необходимости «поклониться» Творцу, и только потом — о 
той радости, которую мы должны испытывать, получая от Него блага. 
И выдвигают вопрос: разве само получение благ — недостаточный 
повод для радости?.. 

Поклон в контексте описания процедуры приноше-
ния бикурим (первых плодов урожая), — говорят Учителя, — 
олицетворяет самоотречение человека, осознание им факта, что он 
— полностью во Власти Творца. Что во всем, что он имеет, нет его 
заслуги, что все это — дар Всевышнего. Только после того, как к 
человеку приходит понимание истинной картины происходящего, он 
способен искренне радоваться благам, которым Творец его наделил, 
и по-настоящему оценить Милосердие Всевышнего. 

Важно, чтобы в твой дом приходили мудрецы Торы, — наставляют 
Учителя в Пиркей Авот («Наставления отцов», гл. 1), — «Прахом 
стань у их ног и с жадностью пей слова их». 

Если в дом человека приходят мудрецы Торы, — поясняют эти фразы 
комментаторы, — значит, в жизни этого человека Тора занимает 
центральное место. Но одного лишь присутствия в доме Учителей — 

http://www.evrey.com/sitep/sukkot/index.php3?menu=indexmenu.htm
http://www.evrey.com/sitep/sukkot/index.php3?menu=indexmenu.htm
http://www.evrey.com/sitep/nedglav/arkhiv.php?zik=7&glav=ki_teze
http://www.evrey.com/sitep/nedglav/arkhiv.php?zik=7&glav=ki_teze
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недостаточно. Чтобы в полной мере 
оценить глубину их высказываний, 
признательность за то, что они готовы 
делиться с тобой накопленными знаниями, 
требуется самоотречение, осознание 
несравнимости собственного духовного 
уровня с тем духовным уровнем, которого 
достигли они. Ибо именно завышенная 
оценка собственного «я» и «размеров 
жизненного пространства», которое 
человек занимает, больше всего отдаляет 
его от Истины и препятствует постижению 
«механизма» Управления миром. 

Есть в отрывке о приношении бикурим, — 
пишет Ор а-Хаим (раби Хаим бен Атар, 
один из крупнейших комментаторов Торы; 
Марокко – Израиль, первая половина 18-го 
века), — и более глубокий смысл. Слова «И 
будет, когда придешь ты в страну…» дают 
нам намек на приход человека в Будущий 
мир, в мир духовности. И там ждет его 
радость — если он поднимется в мир 
Грядущий с плодами своих трудов: 
знаниями Торы, приобретенными им в 
течение земной жизни и «багажом» 
исполнения ее заповедей. 

«Корзина для плодов» в оригинале на 
иврите — «тэнэ», — продолжает Ор а-
Хаим, — Числовое значение этого слова 
равно 60-ти. В Талмуде — шестьдесят 
трактатов. И в этом просматривается 
определенный намек: если человек 
приходит в Грядущий мир со знанием 
Талмуда и богатой, многолетней 
«практикой» исполнения заповедей 
(духовными достижениями своей жизни), 
он будет радоваться плодам своих усилий. 

Ор а-Хаим подчеркивал, что «безгрешных» 
людей не бывает. Даже нашим праотцам — 
Аврааму, Ицхаку и Яакову трудно было 
выстоять перед строгим Судом Всевышнего. 

Но как же тогда «средний» еврей, со 
своими скромными духовными достижени-
ями, выдержит такой Суд? 

Ответ на этот вопрос содержится в Торе, в 
процитированном выше отрывке. 

Когда человек, придя в Храм с 
«первинками» своего урожая, говорит: 
«Арамейцем-скитальцем был отец мой…», 
здесь подразумеваются дурные наклонно-
сти (на иврите — йецер а-ра), попав под 
влияние которых человек может разрушить 
свою душу. 

Далее в том же фрагменте читаем: «И 

будет, когда придешь ты в страну, которую Всевышний твой, дает тебе 
в удел…». И это означает, что человек получает свое место в мире 
Грядущем не за заслуги, но — в подарок. С другой стороны, нам 
известно, что место человека в Будущем мире определяется «весом» 
добрых дел, которые он успел совершить при жизни. 

Тогда как понимать утверждение, что все евреи после жизни на земле 
получают удел в Грядущем мире в дар от Всевышнего? 

Награда, которую мы получаем в Будущем мире, — разъясняет Ор а-
Хаим, — во много раз превышает усилия, которые мы прикладывали в 
жизни, исполняя мицвот. И, поскольку награда гораздо больше, чем 
мы того заслужили, можно сказать, что на самом деле она — дар 
Творца. 

Отметим, что заповедь, предписывающая отделять часть урожая 
(прибыли) в пользу коэнов, левитов и бедных, надо было исполнять 
сразу же, как только евреи вступили в Эрец Исраэль. А вот заповедь 
о бикурим стала обязательной только после того, как Земля Израиля 
была завоевана и поделена между коленами. Почему это так? 

Чтобы человек обрел способность по-настоящему оценить Милосер-
дие Творца, — объясняют Учителя, — ему нужно осесть. Когда человек 
живет на одном месте, ему легче понять, что Всевышний — источник 
всех благословений. Поэтому Тора обязывает еврейский народ 
приносить бикурим только после того, как евреи «поселятся на Земле». 

Тот, кто исполняет мицвот и стремится к духовному росту, изучая Тору 
(«собирает плоды в корзину»), получит свое вознаграждение в 
Грядущем Мире, — заключают Учителя… 

В нашей недельной главе находим и такой текст: «Убрал я священное 
из дома и уже отдал это левиту и пришельцу, сироте и вдове, 
выполнив повеление Твое, как Ты повелел мне. Не нарушил я 
заповедей Твоих и не забыл. Не ел я в скорби моей от этого, и не 
убирал его в нечистоте… Исполнил я волю Всевышнего моего, сделал 
все, как Ты повелел мне. Взгляни же из святой обители твоей, с Неба, и 
благослови народ Твой, Израиль, и землю, которую Ты дал нам, как 
поклялся Ты отцам нашим, страну, текущую молоком и ме-
дом!» (Дварим, гл. 26, ст. 13-15). 

Речь в данном фрагменте идет, как видим, о заповеданном Всевыш-
ним отделении части собранного земледельцем урожая в поль-
зу коэнов, левитов и бедных (подробнее об этом — см. на сайте, к 
примеру, обзор листа 53 трактата Талмуда Бава Мециа). 

Выполнив повеления Творца, — пишет Раши в своем комментарии к 
недельной главе Ки Таво, — еврей как бы дает отчет Всевышнему о 
проделанной работе и напоминает об обещании, которой Он дал в 
начале главы — «И сбудутся на тебе все благословения эти и 
исполнятся для тебя, если будешь исполнять Волю Всевышнего твоего 
(Дварим, гл. 26, ст. 2-3). 

Иными словами, из приведенного здесь отрывка мы узнаем, что 
человек вправе рассчитывать на получение благословений Небес, если 
он правильно и своевременно отделил от собранного урожая то, что 
по велению Творца мира полагается отдать людям, не имеющим 
собственных земельных наделов. 

Но вспомним, что Всевышний обещал людям благословения и в 
книге Ваикра (в недельной главе Бе-Хукотай), где написано: «Если по 
Моим законам пойдете, и заповеди Мои будете хранить и выполнять, 

http://www.evrey.com/sitep/talm/index.php3?trkt=bavametzia&menu=52_58#53
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то дам вам дожди своевременные, и земля даст урожай, и дерево 
садовое принесет плоды…» (Ваикра, гл. 26, ст. 3-4). 

О заповедях здесь говорится отдельно, — отмечает Раши, анализируя 
этот фрагмент. — Что же тогда означают слова «если по Моим 
законам пойдете»? И заключает: здесь говорится об изучении Торы. 
Если евреи будут постоянно изучать Тору, они получат все благосло-
вения Всевышнего. 

Не противоречат ли эти два комментария Раши друг другу? 

В своем фундаментальном труде Мишнэ Тора (раздел «Законы 
молитвы») Рамбам отмечает, что полноценная молитва должна 
включать в себя восхваление Имени Всевышнего, просьбы 
(общественные и личные) и выражение благодарности Творцу. 

Если какая-либо из этих составных отсутствует, — подчеркивает он, — 
заповедь Торы, предписывающая произносить молитвы, не может 
считаться выполненной. Но ведь главное в молитве, как нам 
известно из текста молитвы-клятвы Шма, Исраэль — служение 
Всевышнему «всем сердцем и всей душой». Что же потеряет 
молитва, если в ней, скажем, отсутствуют просьбы? 

Если человек действительно искренне верит, что Всевышний — 
Всесилен и Всемогущ, что Он создал все, что есть в мире и каждую 
секунду поддерживает существование своих творений, — объясняют 
Учителя, — он обязательно попросит у Всесильного то, что ему 
необходимо. Одно лишь признание Его Величия, без личных просьб, 
не будет служением от всего сердца. Теперь нам легче понять 
концепцию, складывающуюся из двух комментариев Раши о 
благословениях Свыше. Раши в них объединяет в единое целое 
исполнение заповедей об отделении частей урожая с заповедью об 
изучении Торы. В самом деле. Можно ли безошибочно отделять 
десятину без знаний Торы? Разумеется, нет. Потому что для этого 
необходимо знать, как это делается, знать о существовании маасера 
ришон, маасера шени (см. на сайте обзор листа 53 трактата 
Талмуда Бава Мециа) и т.д. Кроме того, процедуру отделения 
способен осуществить только человек, который искренне ценит и 
осознает духовность данного действия. А истинный смысл происходя-
щего понимает лишь тот, кто изучает тексты Торы. Поэтому мы и 
говорим: «…исполнил я волю Всевышнего моего, сделал все, как Ты 
повелел мне. Взгляни же из святой обители Твоей, с Неба, и 
благослови народ твой, Израиль, и землю, которую Ты дал 
нам...» (Дварим, гл. 26, ст. 15). 

Далее в нашей недельной главе читаем: «И говорил Мо-
ше, коэны и левиты всему Израилю: «Внимай и слушай, Изра-
иль!» (Дварим, гл. 27, ст. 9). 

Что означает эта фраза? — спрашивают Учителя. 

И отвечают: это значит, что мы во имя Торы стоит жертвовать 
физическим благосостоянием. Как сказано в Пиркей Авот 
(«Наставление отцов»): «Будешь есть хлеб с солью. Будешь пить воду. 
На земле будешь спать. Жизнь твоя будет полна лишений». То есть — 
человек может, изучая Тору, достичь духовных вершин, если 
сосредоточится на процессе ее постижения, а материальные 
приобретения не будут занимать его сердце и ум. 

Каждый день, читая Шемоне Эсре, в той части, которая называет-
ся Амида, мы молим Всевышнего: «Раскрой мое сердце для Торы 
Твоей…». Ведь, если сердце «запечатано», оно не в состоянии ни 

воспринять, ни ощутить свет духовности. 

Тора сообщает, что в конце времен, 
Всевышний «обрежет наши сердца», сняв с 
них «блок», мешающий восприятию 
духовности. А пока это время не наступило, 
нам приходится просить Всевышнего 
сделать так, чтобы в наши сердца в 
процессе занятий Торой проникала 
духовность. И еще. В благословении, 
предшествующем чтению Шма, мы 
произносим: «…Дай увидеть глазам нашим 
свет Торы Твоей».  

Но разве для восприятия духовности 
недостаточно того, что наши сердца станут 
восприимчивыми к ней? Зачем же мы еще 
просим, чтобы Всевышний дал нам увидеть 
свет Его Торы «глазами»? В сердце, — 
объясняют Учителя, — хорошие, возвышен-
ные устремления уживаются со страстями и 
вожделением. Вопрос лишь в том, на что 
сердце настроено. Предметом страсти 
могут быть объекты материального мира, 
но может — и духовность. Глаза помогают 
найти объект, к которому стремится сердце. 
Все мы смотрим вокруг, но одни замечают 
возвышенные, духовные объекты, другие — 
материальные. Наши глаза — проводники 
сердец. Вот мы и молим Всевышнего, чтобы 
Он направил глаза наши на духовное и 
«открыл» для него наши сердца. Если 
сердце тянется к возвышенному, оно 
никогда не пресытится им. 

Талмуд в трактате Таанит сравнивает Тору 
с водой. А в трактате Авода Зара еврейский 
народ сравнивается с рыбой. И хотя рыба 
живет в воде, — говорят Учителя, — во 
время дождя она высовывает голову из 
водных глубин, чтобы поймать еще и 
дождевые капли. Так и еврейский народ, 
сколько бы он не занимался Торой, он 
будет стремиться постичь ее глубже и 
глубже. Потому что сердце его стремится к 
духовности. Об этом и говорит наша 
недельная глава, сообщая, что тот, чье 
сердце стремится к Торе, получит 
благословение Небес… 

Автор текста рав Йосеф Калацкий 

Рав Калацкий, 

основатель института Яд Авраам, 
центра изучения иудаизма (Нью-Йорк, 

США), 

занимающегося распространением 
знаний Торы 

http://www.evrey.com/sitep/talm/index.php3?trkt=bavametzia&menu=52_58#53


  

 8   ЛЮБИТЕ ДЕЛАТЬ ДОБРО 

SHABBAT SHALOM!                                                                          ШАББАТ ШАЛОМ!                                                                                  !שבת שלום 

Вопросы к раввину 

Т 
алибы — из десяти колен народа Израиля? 

Мой старший брат когда-то служил в Афганистане. Но не в 
этом, конечно, суть. А вопрос вот, в чем. 

Брат рассказал мне об обычаях Талибов. Некоторые из них 
напоминают иудейские. 

Может ли быть так, что Пуштуны, из которых состоит большинство 
членов организации Талибан - древние иудеи из пропавших 10-ти колен 
Израиля? 

Сергей Горин 
Москва, РФ 

Д ля начала рекомендую прочесть на сайте ответы «Афганцы — 
евреи?» и «Кто такие иранские евреи?». 

А теперь — немного истории. 

Наверное, многие слышали, что две с половиной тысячи лет назад войска 
Ассирийской империи оккупировали часть территории Земли Израиля и 
увели в изгнание и рабство десять из двенадцати колен в народе Израиля 
(напомню, что наш народ состоял из 12-ти колен, которые вели свою 
родословную от 12-ти сыновей Яакова). 

Колено Иегуды и часть колена Леви позднее — тоже были изгнаны со 
своей земли, но уходили — вместе, коллективно. Так же, вместе, они 
вернулись и в Эрец Исраэль. 

Но все это не означает, что те десять колен — пропали. Часть евреев, 
принадлежавших этим коленам, остались жить в Иерусалиме и в 
окрестностях Иерусалима — на территории, которую получило колено 
Иегуды. 

Причина, надеюсь, ясна. 

Так же и колено Леви. По законам Торы оно — не имело во всем Израиле 
своей отдельной компактной территории. 

Соответственно, когда ушло колено Иегуды, с ними ушла и часть колена 
Леви и те евреи, которые жили в районе Иерусалима. 

Вот почему нередко говорят о десяти потерянных коленах. Впрочем, какая
-то часть представителей из каждого из этих десяти колен — не пропала. 
Остались те, кто оказался в среде евреев колена Иегуды (подробнее об 
этом можно прочесть на сайте в ответе «Почему мы не считаем, что среди 
нас есть потомки колена Шимона?» — с ответами, обозначенными в нем 
ссылками). 

Теперь, надеюсь, понятно, откуда этот непреходящий интерес к 
исторической судьбе десяти колен. Их ищут среди разных народов, в 
обычаях и традициях которых просматривается что-то похожее на 
еврейские обычаи и традиции. 

Не имея на то особых оснований, «в евреи» записывали и ирландцев, и 
некоторые древне-японские племена, и афганские племена. Не обошли 
вниманием даже американских индейцев. Но все это, в общем-то, 
досужие, ничем не подкрепленные домыслы. 

Откуда они брались? Почему, допустим, ирландцев зачислили в 
«кандидаты», а скажем, древних галлов — нет? 

Потому что в древних обычаях народов-
кандидатов находили, как уже сказано, что-
то напоминающее еврейские традиции. 
Что, как правило, никогда не давало каких-
либо определенных результатов. Все, как 
было изначально, так и оставалось 
неясным, расплывчатым. 

Поэтому и «доблестных воинов» Талибана 
и их семьи в этом смысле надо оставить в 
покое... 

Автор текста Элиягу Эссас 

К 
ак объяснить сыну, что в него 
вселился дух? 

Здравствуйте! 

Мы с мужем не знаем, что 
делать с сыном. Он от нас все больше 
отдаляется,говорит, что мы ему не 
родители. 

Как коротко сказать, что в него вселился 
дух? Его вообще не узнать. 

В ы вынесли на обсуждение очень 
распространенную, извечную и всегда 

очень непростую тему, которую обобщенно 
можно назвать «отцы и дети». И ставите 
передо мной трудноразрешимую задачу, 
прося подсказать, «что делать с сыном». 
Трудную, главным образом, еще и потому, 
что в составленном Вами тексте отсутству-
ют необходимые для таких разговоров 
данные. 

Представленная Вами информация 
сводится, по сути, к трем пунктам: 

1. Он отдаляется от родителей. 

2. В него, по Вашему мнению, «вселился 
дух». 

3. Его вообще не узнать. 

Все это — слишком общие сведения. Тем 
не менее, попытаюсь все же помочь Вам. 

Чтобы хотя бы частично успокоить Вас, 
сразу скажу, что никаких «духов», якобы 
способных «вселяться» в людей, управляя 
их поведением — не существует. Это — ни 
на чем не основанные фантазии, не 
имеющие никакого отношения к реально-
сти. В действительности же нашими 
судьбами управляет Творец мира, Он один, 
и никто, кроме Него. 

Теперь попробуем разобраться в проблеме 
«сын отдаляется от родителей». 

javascript:show(2134,0,0)
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С родителями, по тем или иным причинам, 
могут конфликтовать и отдаляться от них 
дети любого возраста (и у каждого периода 
«бунтарства» — свои черты, свои 
проявления). Но в Вашем случае (хоть я, 
безусловно, могу и ошибиться), что-то в 
тональности составленного Вами короткого 
текста подсказывает мне, что Вы беспокои-
тесь о сыне-подростке (от 11-12-ти лет и 
старше). 

Так вот, если моя догадка верна — мне, 
возможно, удастся в какой-то мере 
разрядить накаленную атмосферу Вашего 
дома. 

Прежде всего, постарайтесь спокойно 
оценить сложившуюся ситуацию как бы со 
стороны. И сконцентрируйтесь на том, что в 
своих проблемах с ребенком Вы с мужем — 
не одиноки. У большинства родителей, 
имеющих детей-подростков — те же или 
схожие проблемы. 

Это, конечно, мало помогает, но все же 
может слегка снизить уровень родительско-
го волнения. Ведь такое соображение 
означает, что этот беспокойный период 
жизни твоего ребенка — временная (пусть 
иногда и на годы) данность, испытание, 
которое можно и нужно перетерпеть, 
пережить. 

Другой вопрос — как сделать это с 
наименьшими потерями для обеих сторон 
(для самих родителей и для их сына или 
дочери)? 

К сожалению, не все родители осознают, 
что задиристому, грубящему им подростку 
— не легче, а может быть, даже труднее, 
чем им. 

В самом деле. Родительское существование 
течет по давно проторенной и отлаженной 
жизненной колее. Работа, дом, родствен-
ные связи, определенный круг знакомых… 
У них — сложившиеся взгляды на 
действительность. И в целом они, как 
правило, знают, как в разных жизненных 
ситуациях надо поступать. 

С подростком — иначе. Он считает себя 
взрослым, способным самостоятельно 
принимать решения и стремится освобо-
диться от родительской опеки. Но ему пока 
трудно разобраться не только в окружаю-
щей его реальности, но и — в себе. 
Подспудно, в глубине души он ощущает 
себя потерянным в большом, малознако-
мом ему, сложном мире и не слишком 

отчетливо, мягко говоря, представляет, как себя вести, общаясь с 
людьми. 

При этом он хочет доказать себе и окружающим, что он — особенный, 
не такой как все. Что установленные кем-то правила — не для него. 

В числе отличий, якобы выделяющих его в «толпе», свидетельствую-
щих о его исключительности, кстати сказать (вот и Вы пишете, что «его 
не узнать») — и изменения, которые он вносит в свой внешний облик. 
Например, непривычная, обращающая на него внимание прическа, 
какие-то необычные элементы в одежде и т.п. 

Физиологические перемены, сопутствующие периоду взросления, 
неизбежно провоцируют гормональные всплески. Подростка 
обуревают эмоции, с которыми он не в состоянии справиться. И любая 
попытка извне как-то погасить их — оборачивается с его стороны 
агрессией… 

Все это — черты, характеризующие поведение и состояние подростка. 
Недаром этот период его жизни называют — «трудным возрастом». А 
в нашей, еврейской традиции употребляется термин типеш-эсрэ (в 
смысловом переводе — «возраст глупости»). 

И тут мы подходим к главному Вашему вопросу — что делать? 

Прежде всего — осознать, что Ваш сын нуждается в сочувствии, и 
постараться поддерживать его в том, в чем его можно поддержать. 

Это вовсе не означает, что его не надо контролировать. Надо. Но — 
ненавязчиво, доброжелательно, тактично, проявляя уважение к его 
личности и предоставляя ему больше личного пространства. 

Следует знать и помнить, что каждому подростку требуется живое 
участие. Если он не найдет его в родителях — он будет искать его на 
стороне. И кто знает, в ком он отыщет столь необходимое ему участие? 

Не стоит держать сына под родительским давлением, требовать, 
чтобы он беспрекословно выполнял ваши распоряжения. Это только 
еще больше отдалит его от вас. 

Дайте ему понять, что, несмотря на его грубости и выпады, Вы с отцом 
по-прежнему любите его, переживаете за него и заботитесь о нем. 

То, что он говорит, что вы ему — «не родители», скорее всего, 
подразумевает, что родители не понимают его. И в этом, безусловно, 
есть доля правды. Современная действительность, в которой он 
растет, разительно отличается от той, в которой воспитывались Вы и 
Ваш муж. В вашем восприятии, как это обычно бывает — закрепились, 
остались и по сей день, многие позиции, которые сформировались в 
домах ваших родителей и в период становления Вашей семьи. Но для 
современного подростка некоторые из них — устарели. 

Поэтому нужно, на мой взгляд, больше интересоваться жизнью сына и 
попытаться помочь ему найти себе дело, способное его увлечь. 
Нередко полезные увлечения выводят подростка на хорошую, твердую 
дорогу, умиротворяют его, ведут к конструктивным поискам 
собственного жизненного пути. 

Конечно же, вполне отдаю себе отчет в том, что все, о чем сказано 
здесь — общие слова. Но иначе и быть не могло. Ведь многое в 
способности справляться с проблемами подросткового возраста 
зависит от того, насколько доверительными раньше были отношения 
родителей с детьми. Зависит — от возраста ребенка. Одно дело — 
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когда ему 11 лет, другое — когда ему 15-17. Зависит от характеров 
«действующих лиц», от среды, в которой они живут. И т.д. и т.п. 

Но, так или иначе — позволю выразить надежду, что мне удалось 
хотя бы немного помочь Вам. 

Автор текста Элиягу Эссас 

У 
слышал, что уроков в нашем городе, скорее всего, уже не 
будет… 

Уважаемый рав Эссас. 

До меня сегодня дошел слух, который меня сильно 
расстроил. 

Я, честно, не понимаю цель людей, которые распускают такого 
рода слухи. 

К сожалению, я посчитал нужным не подписаться никаким именем, 
чтобы не создать каких-то еще ненужных слухов. Мне захотелось 
поделиться моими ощущениями и был бы доволен услышать Ваше 
мнение и совет. 

В нашей группе еще не вернулись уроки с начала пандемии по 
некоторым причинам. Люди их ждут, надеются и молятся за 
быстрое восстановление всего. 

Но есть в группе человек, который с каждым, с кем говорит, 
распространяет слухи, что уроков в городе, где они проходили 
(скорее всего) уже не будет. 

Этим создает у людей разочарование, ослабляет веру и надежду на 
возвращение этих желанных уроков, вводит какие-то сомнения и 
создает плохие эмоции. 

Многие, если верили и молились за начало возвращения уроков, то 
перестают, так как нет смысла. Ведь они думают, что это рав 
через этого человека передал эту информацию об окончательном 
завершении. 

Очень обидно, когда вместо поддержки друг друга, вносится нечто, 
что явно не вносит положительного и не способствует объедине-
нию. 

Спасибо Вам заранее. Надеюсь, поймете мою боль. 

П онимаю Вашу душевную боль. При этом мне совершенно 
неясно, зачем Вы доводите себя до такого состояния. 

Из текста Вашего письма следует, что Вы ходили на эти уроки. Что, 
полагаю, означает, что Вы лично (хотя бы в какой-то степени) 
знакомы с раввином, который их проводил. 

И вот, вместо того, чтобы «купаться» в негативных эмоциях и, как 
говорят в народе, «расцарапывать рану» (чтобы было еще больнее?), 
Вы вполне могли (и сейчас не поздно сделать это) связаться с этим 
раввином и задать ему интересующие Вас вопросы. А потом — 
спросить его, что из того, что он сказал Вам, можно передать 
остальным его ученикам. 

Поступив так, Вы поможете не только себе, но и другим людям. 

Меня огорчило в Вашем письме еще и другое. 

Почему такой простой выход, который я Вам подсказал, не пришел 

Вам в голову самому? Ведь это, на мой 
взгляд — естественная реакция на 
подобные ситуации. 

С другой стороны, не могу не отметить в 
Вашем письме и позитивный аспект. Речь — 
о выраженном Вами желании продолжать 
учебу, посещая уроки Торы. 

Тут дам Вам еще один совет. 

Любые уроки Торы предполагают не только 
их пассивное посещение, но и — развитие, 
динамику, духовный рост и т.п. 

Возьмите ту книгу, которую Вы изучали или 
другую на ту же тему, а может — совсем 
иную, с той темой не связанную, и 
организуйте для ее изучения несколько 
небольших групп (по 2, 3 или 4 человека). С 
учетом мест проживания учеников и 
параметров их человеческой совместимо-
сти. 

Если же кто-то не сможет войти в состав в 
одной из этих групп — пусть занимается 
Торой самостоятельно. 

Таким образом, учеба, независимо от 
внешних обстоятельств (пандемия и т.п.) — 
продолжится. 

Уверен, что эта инициатива обрадует и 
Вашего учителя и его учеников... 

Автор текста Элиягу Эссас 

Ч 
то с кашрутом, если на горячую 
сковороду влетела оса? 

На горячую сковороду влетела 
оса и там погибла. К счастью, 

мяса уже там не было. 

Что с кашрутом? 

Самые лучшие пожелания в месяц элуль и в 
наступающем году 

Aнна 
Бней Брак 

В озможно, скоропостижно скончавшаяся 
оса несла с собой какое-то послание, 

желая сообщить, нечто важное. Только мы 
об этом уже не узнаем, поскольку она 
выбрала неподходящую посадочную 
площадку. 

Мы едва ли озаботимся судьбой той осы, 
ведь ее земной путь уже завершен. 
Единственное, что нас должно волновать в 
этой истории, так это судьба сковородки. 

Хорошая сковорода занимает важное место 
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в арсенале кухонной утвари хозяйки дома. 

Итак, поскольку сковорода была горячей — 
она впитала в себя вкус так неудачно 
спланировавшей на нее осы. И по той 
причине, что оса нам в пищу запрещена, то 
и вкус, впитавшийся в сковородку — тоже 
запрещенный. 

В галахическом кодексе Шульхан 
Арух (раздел Йоре Деа, гл. 104) сказано, что 
в ситуации, когда в пищу попадет какое-
нибудь противное насекомое, от которого 
людей воротит (например, муха, комар или 
муравей), эта еда остается разрешенной, 
если по объему она больше насекомого. 
Тут, кстати сказать, то даже 60-кратного 
преобладания количества разрешенной 
пищи над этим насекомым не требуется. 

То есть, если в еду попадет муха (оса в этом 
плане, ничуть не лучше мухи), причем еда 
будет горячей, и значит, вкус этой 
противной мухи впитается в еду, нужно 
просто выбросить муху, и можно продол-
жать есть. Вкус мухи не делает еду лучше, 
скорее наоборот, он ее портит, ведь муха 
всем противна, поэтому от случайного 
попадания мухи в кастрюлю, еда в ней не 
становится запрещенной. 

Еда остается кошерной даже и в том случае, 
если несмотря на все поиски, муху в итоге 
не нашли, хотя точно известно, что она 
влетела в кастрюлю. 

Все сказанное о мухе, конечно же, 
относится и к осе, невзирая на то, что у той 
талия гораздо тоньше. Так что внезапной 
осе (несомненно, останки которой были 
благополучно извлечены), при всем ее 
старании, не удалось нарушить кашерность 
вашей сковороды. 

Теперь рассмотрим другой случай, который 
тоже может произойти в процессе 
приготовления пищи. 

Что будет, если на кастрюлю, в которой 
варится мясное блюдо, упадет не 
противная оса, но — вкуснейшая молочная 
капля. 

Мясные блюда, как правило, состоят из 
кусков мяса и соуса или подливы. Если 
капля молока упала на соус или на 
находящийся в нем кусок мяса, и все 
содержимое кастрюли, как минимум, в 
шестьдесят раз превышает объем 
молочной капли, то кастрюля и ее 
содержимое остаются кашерными. 

Если в готовящемся мясном блюде не набирается 60-кратного 
превосходства против пролившегося в него молока, то кастрюлю 
придется кашеровать, а ее содержимое — выбросить.  

Но, допустим, что капля молока упала на кусок мяса, находящийся вне 
соуса. 

Если этот кусок в состоянии вместить 60 и более подобных капель — 
все остается кашерным. Если же кусок мяса оказался недостаточно 
большим — он становится некашерным, его необходимо вынуть из 
кастрюли и проверить есть, ли в оставшихся кусках 60 частей против 
этого куска. В зависимости от этого, нужно решать судьбу оставшейся 
пищи. 

Если горячая кастрюля, в которой варится мясное блюдо, накрыта 
крышкой, и на эту крышку капнуло молоко, то, если содержимое 
кастрюли в 60 раз превосходит количество пролившегося молока — 
кастрюля и пища в ней остаются кошерными, но крышку все равно 
придется откашеровать. 

Если молоко капнуло на стенку кастрюли на уровне варящейся в ней 
еды — подсчитывают соотношение этой еды к молоку, и если оно 
составит 60 к одному, то еда будет считаться разрешенной. Но 
кастрюлю в любом случае придется откашеровать. 

Если молоко капнуло на стенку горячей кастрюли выше уровня 
готовящейся в ней еды — 60-кратный перевес нам едва ли поможет. 
Нужно, чтобы разрешенного было в 3.600 раз больше чем молока. Да и 
в этом случае придется подождать, пока кастрюля остынет, и 
переложить ее содержимое в другую посуду. А саму кастрюлю 
необходимо подвергнуть кашерованию методом, который в нашей 
традиции называется — агала. 

Впрочем, существуют и ситуации, в которых разрешается сделать 
послабление: 

1. Молоко брызнуло на внешнюю стенку кастрюли. 

2. Когда пища готовится для шаббата или праздника. 

3. В случае серьезных убытков... 

Автор текста Мордехай Вейц 

Культура. Личность. Этика 

Слова - это своеобразный код, стимулирующий людей в любом 
виде деятельности. Ежедневное использование определенного 

набора фраз, - утверждает автор этой статьи, - может 
способствовать развитию вашего бизнеса… 

СЕМЬ ФРАЗ, КОТОРЫЕ НУЖНО ПРОИЗНОСИТЬ НА РАБОТЕ 

Джефф Урио 

П 
роверено практикой: правильно найденные слова 
одобрения неизменно оказывают на людей благотворное 
воздействие, а на службе - повышают производительность 
труда. Так почему же этим не пользоваться? Если человек 

искренне болеет за дело, которое ему поручено, он берет на 
вооружение все известные ему методы, способные улучшить 
атмосферу в трудовом коллективе. 

Итак, добавим в ваш арсенал мощнейшее оружие - слово, точнее - 
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набор из семи фраз, которые необходимо ежедневно произносить на 
работе, чтобы выразить коллегам одобрение и поддержку. При этом 
неважно, звучат ли они в полный голос, в обращении к сотрудникам 
(сотруднику), или вы проговариваете их мысленно - для того, чтобы 
зарядить себя положительными эмоциями. В любом случае - это 
будет способствовать развитию вашего бизнеса и добавит приятный 
оттенок к удовлетворению, которое вы испытываете, выполняя свои 
повседневные обязанности. 

Вот эти фразы: 

1. «Мне нравится, как ты это делаешь». 

Эти слова могут показаться простыми и, быть может, слишком 
прямолинейными. Однако их смысл гораздо глубже, чем кажется на 
первый взгляд. Если вы говорите служащему, что он справляется со 
своей работой, это воспринимается как вполне обыденное 
замечание. «Мне нравится, как ты это делаешь» - утверждение более 
емкое, потенциально затрагивающее и сферу деловой этики, и 
отношение человека к работе, и его вклад в развитие вашей 
организации. Иначе говоря, эти слова несут гораздо более сильный 
заряд одобрения. 

2. «Никогда не знаешь, что принесет с собой прилив». 

Эта таинственная формулировка взята из фильма «Изгой». Она очень 
живо напоминает о том, как важно уметь разглядеть ежедневно 
возникающие на горизонте разнообразные деловые возможности. 
Какая-либо новая тенденция, поначалу кажущаяся бесперспективной 
или бессмысленной, может со временем превратиться в нечто 
поистине ценное и полезное. 

В фильме «Изгой» представлено неоспоримое доказательство этого 
утверждения. 

Герой киноленты, обучаясь в колледже, изложил в курсовой работе 
свое видение принципов организации услуг по быстрой доставке 
посылок. Профессор, проверив его курсовую, поставил ему 
неудовлетворительную оценку. Окончив колледж «незадачливый» 
студент стал одним из основателей фирмы «Федерал Экс-
пресс» (международная компания по доставке) и на практике 
реализовал разработанные им в свое время принципы. Профессору 
пришлось признать собственную недальновидность. Фирма его 
бывшего студента доставляла все адресованные ему посылки быстро 
и качественно. 

3. «Как бы ты поступил, если бы это решение было самым важным 
в твоей жизни?». 

Эта фраза звучит, пожалуй, слишком «масштабно». Но не обращайте 
на это внимания, и используйте ее даже в самых простейших 
ситуациях. Такая формулировка - прекрасное средство заставить 
служащего сосредоточиться на проблеме и проявить максимум 
изобретательности. Вне зависимости от рода деятельности всегда 
существует риск того, что интерес к работе может угаснуть. Однако 
способность взглянуть на что-либо с неожиданной стороны, 
предполагающей нечто большее, чем простое выполнение 
поставленной задачи, помогает нам увидеть скрытый смысл во всем, 
что мы делаем. 

4. «Что нужно нашим клиентам?» 

Для начала приведу конкретный пример. Рядом с моим домом есть 

булочная, всегда до отказа набитая 
покупателями. Самое интересное, что сами 
булочки и рогалики там - рыхлые и 
безвкусные. Что притягивает в булочную 
толпы людей - так это кофе, вкусный, 
крепкий и ароматный. При этом ни 
покупатели, ни владельцы булочной не 
отдают себе отчет в том, чем именно 
привлекателен для клиентов их бизнес… 

Итак, ежедневно задавайте себе и другим 
этот вопрос, стараясь понять, во что на 
самом деле превращается ваш бизнес. 
Несмотря на успехи, возглавляемое вами 
предприятие, возможно, отклонилось от 
первоначального, разработанного вами 
курса. Без надлежащих изменений в общей 
стратегии или ориентации достигнутый 
вами случайный успех может оказаться 
недолговечным. 

5. «Что мешает нам развиваться?» 

Разумеется, очень важно уметь сосредото-
читься на полученном задании и изобретать 
способы для улучшения качества работы. 
Однако необходимо научиться и выявлять 
те факторы, которые препятствуют 
дальнейшему развитию вашего бизнеса. Эти 
факторы могут быть разными: от искусных 
приемов настойчивых конкурентов до - 
бытующих на вашем предприятии 
малопроизводительных методов труда, 
которые приносят, скорее - убытки, чем 
прибыль. 

Внимательно изучайте все аспекты вашего 
бизнеса, выявляя помехи. А затем - решите, 
как лучше всего с ними бороться. 

6. «Не спеши, подумай» 

Это полезно говорить и вслух - сослуживцам 
и мысленно - себе самому, для того, чтобы 
подстегнуть собственные мыслительные 
процессы. Каждый рабочий день - это 
испытание человеческой психики: за 
стимулом следует реакция, за реакцией - 
новый стимул и так далее. Разумеется, 
умение быстро реагировать на различные 
ситуации необходимо всем, кто хочет 
преуспеть в той или иной сфере деятельно-
сти. Однако вы обязаны заставлять себя и 
своих подчиненных как можно чаще 
задумываться над стоящими перед вами 
задачами. Вдумчивый анализ осуществляе-
мых действий может принести дополни-
тельные плоды в виде новых идей, большей 
сосредоточенности, или даже - свежих 
способов повышения производительности 
труда. 
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7. «Почему у тебя такая кислая мина?» 

Бизнес - это практическая деятельность, а 
не наказание. Постарайтесь находить 
удовольствие в любой работе. Если вы - 
начальник, вы должны помочь вашим 
служащим научиться радоваться труду. 
Время от времени необходимо организо-
вывать разнообразные развлекательные 
мероприятия, предназначенные для того, 
чтобы поднять «боевой дух» трудового 
коллектива и вознаградить людей за 
усилия. 

Материал сайта компании Майкрософт 
и телекомпании Эн-Би-Си 

Джефф Урио, 

писатель и журналист 

лауреат многих премий 

Здоровый образ жизни по торе 

В США положили конец спорам вокруг 
экологически чистых пищевых продук-

тов… 

СЕРТИФИКАЦИЯ НАТУРАЛЬНОЙ  
ПРОДУКЦИИ 

Роберт Хэйгер 

В 
 1970-х годах Нору Пуйон 
прозвали «хиппи» только за то, 
что она покупала для своей семьи 
натуральные фрукты, овощи и 

мясные изделия, не наносящие вред 
здоровью. Когда же она объявила, что и в 
ее ресторане в Вашингтоне подаются 
блюда, изготовленные из экологически 
чистой продукции, и написала об этом в 
меню, люди просто подняли ее на смех. 

— Больше всего посетители смеялись над 
тем, — рассказывала Пуйон, главный шеф-
повар и владелица сертифицированного 
ресторана «Нора», — что на обратной 
стороне меню сообщалось, что животных, 
мясо которых использовано для приготов-
ления блюд, растили в спокойной, 
благоприятной для них обстановке. А ведь 
это для тех, кто следит за своим здоровьем 
— немаловажный фактор. Потому что 
стрессовые ситуации, в которые попадают 
животные, негативно влияют и на качество 
их мяса… 

Сегодня Нора Пуйон уже не чувствует себя 
одинокой в борьбе за здоровый образ 
жизни. И это подтверждается неуклонным 

ростом уровня продаж экологически чистых продуктов. 

В США этот уровень за период с 1996 по 1999 год, например, возрос на 
полмиллиарда долларов и составлял на тот момент 4 миллиарда 
долларов. Тогда Министерство сельского хозяйства США, приняв во 
внимание данный факт, начало разработку специальных правил 
маркировки — для тех компаний и фермеров, которые хотят сбывать 
свою продукцию с сертификатом, подтверждающим ее экологическую 
чистоту. 

Специальное клеймо на продуктах этого вида означает, что, скажем, 
овощи и фрукты выращены аттестованным фермером, который, 
производя сельскохозяйственные работы, не использует пестициды и 
химические удобрения, а мясные продукты изготовлены из мяса 
животных, в уходе за которыми не применялись ни биотехнологии, ни 
антибиотики или какие-либо гормональные препараты, ускоряющие 
рост. 

Полностью экологически чистые продукты получили наименование — 
«стопроцентно натуральные продукты». 

Продукция, экологическая чистота которых составляет 95 процентов, 
не менее, именуется «натуральной». 

Принадлежность продукта к этим двум категориям подтверждается 
специальным клеймом Министерства сельского хозяйства. 

Если же продукцию по составу можно считать натуральной только на 
семьдесят и менее процентов, ее маркируют иначе. На ее упаковках 
покупатель находит клеймо — «сделано на основе натуральных 
ингредиентов» или «содержит натуральные ингредиенты». Подтвер-
ждение экологической чистоты Министерством сельского хозяйства на 
такие продукты не ставится. 

Вместе с тем, государство не занимается пропагандой натуральных 
пищевых продуктов. Эту задачу выполняют сторонники здорового 
образа жизни. В том числе потребители экологически чистой 
продукции, которые «голосуют» за ее распространение деньгами, 
затраченными на ее приобретение. 

— Чем больше денег покупатели тратят на натуральные продукты, — 
отмечает начальник производственного отдела калифорнийского 
мясомолочного предприятия «Хорайзон Органик» Келли Ши, — тем 
больше средств пойдет на поддержку экологически безопасных 
способов ведения сельского хозяйства, на улучшение качества почв и 
воды и более гуманное отношение к животным… 

Ши считает, что существование стандартов на натуральные пищевые 
продукты узаконило альтернативу традиционным методам ведения 
сельского хозяйства. 

Однако некоторые специалисты полагают, что спущенные «сверху» 
директивы — поверхностны. 

— Некоторые фермеры находят введенные правила слишком 
строгими, — говорит директор-распорядитель Фонда исследований 
методов экологически чистого сельского хозяйства Боб Скоукрофт, — 
другие требуют введения еще более жестких норм. И происходит это 
потому, что нет четких критериев, определяющих «чистоту» продукта. 

Скоукрофт рассказал, что ряд специалистов настаивают, к примеру, на 
том, чтобы продукция, претендующая на «звание» экологически 
чистой, проходила тестирование, способное обнаруживать следы 
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генетической модификации, когда сельскохозяйственный продукт 
конструируется таким образом, что в состав генов растения одного 
вида входят гены другого вида. 

— Согласно правилам, натуральные пищевые продукты не должны 
содержать никаких следов генетической модификации, — подчерки-
вает Боб Скоукрофт, — Однако правила, составленные Министер-
ством сельского хозяйства США, не предусматривают специальные 
проверки. И не содержат указаний на случай, если следы генетиче-
ской модификации будут все же выявлены. 

У производителей «натуральной» продукции — немало проблем. 
Как, например, сделать, чтобы яйца действительно были экологиче-
ски чистыми? С одной стороны, куры должны жить в условиях, 
максимально приближенных к естественным. Но их приходится 
постоянно держать в изоляции, не выпуская из курятников. В 
противном случае они подвергаются опасности заразиться какой-
либо болезнью. 

Со временем подобные проблемы будут разрешены. И в стандарты 
на натуральные пищевые продукты можно будет вносить соответ-
ствующие коррективы. Покупатели, выбирая продукты в продоволь-
ственных магазинах, обнаружат на упаковках появление новых 
ярлыков. 

Кроме того, натуральные продукты не всегда будут столь дорогими. 
Цены на них, с ростом их популярности, безусловно, будут падать. 

— Введение государственных нормативов, — разъясняет представи-
тельница Союза потребителей Нью-Йорка Урваши Ранган, — придает 
понятию «натуральный продукт» конкретный вес и значимость… 

Стандарты на натуральные пищевые продукты не оказали прямого 
влияния на деятельность сертифицированного ресторана Норы 
Пуйон. Но хозяйка предполагает, что их введение ей на пользу — 
теперь посетители у нее прибавилось. Все больше людей хотят 
питаться именно натуральными продуктами... 

Медицинский раздел портала yahoo 

Перевод с английского 

Женская Рубрика 

В 
се, что мы имеем, имели или получим в бедующем – всё от 
Всевышнего. Всевышний дарит свой свет как каждому из 
нас, так и всему народу. Всевышний поддерживает нас, наш 
народ каждое мгновение. И никогда не будет этому конца, 

даже если мы отвернемся от Него.  

Всевышний – это вечность. Поэтому и наш народ – это вечность, ведь 
только мы можем реализовать Его замысел.  

Наша Тора – вечность, в неё воплотилась вся суть духовных миров и 
их проявление в нашем мире.  

А также вечность, дарованная нам – наша земля. Это самое низшее 
проявление Творца в материальном мире, подаренное нам.  

Что такое наша земля? На иврите земля – это «арец», происходит от 
слова «рацон» – желание. Желание Творца, которое должно 
воплотиться в каком-то месте.  

Но разве для реализации воли Творца нужно какое-то особенное 

место?  

Ведь на первый взгляд Его воля может быть 
реализована везде. Давайте вспомним 
первого человека.  

Он пришел в мир для определённой 
работы: закончить то, что не закончил 
Творец.  

И работу эту он должен был проделать в 
определённом месте, которое называлось 
«Ган Эден». 

После его ошибки Всевышний вывел его за 
пределы этого места, уменьшил его 
духовно, и он стал, в некотором смысле, 
таким, как мы.  

На примере Адама Творец в первый раз 
показал нам, что, если не выполнять 
указания Творца, то самая подходящая 
площадка для реализации Его воли будет 
отобрана. 

Мы, еврейский народ, тоже получили такую 
площадку. Ведь сегодня мы выполняем изо 
дня в день по капле работу, которую, с 
одной стороны, не закончил Адам, а с 
другой - «разбираем» и «чиним» то, что он 
натворил.  

Итак, наша земля является показателем 
нашего образа жизни: если мы осуществля-
ем свою работу хотя бы частично, то мы 
пользуемся святостью этой земли. Если нет, 
если все «рушим», то за её пределами. 

Если мы готовы к такой работе, Всевышний 
нам её дает, если нет, то мы в галуте.  

Но можно жить и в Израиле и находиться в 
галуте. И это то, что происходит сегодня. 
Всевышний пустил нас сюда потому, что мы 
обладаем большим потенциалом. Но то, как 
мы реализуем - выбор за нами.  

В следствии наших ошибок, нашего 
недостойного поведения друг по отноше-
нию к другу, Всевышний забрал у нас Храм 
(оба Храма), лишил нас возможности 
ощущать Его.  

Наш народ был рассеян по всему миру. И 
как бы еврейские души ни тянулись к 
Всевышнему, на них все равно влияла та 
среда, в которой они оказались, в большей 
или меньшей мере.  

Они испытывали то «чуждое», которое было 
вокруг и оно, как некое одеяние, окутывало 
еврейские души.  



 

     ЛЮБИТЕ ДЕЛАТЬ ДОБРО   15 

 SHABBAT SHALOM!                                                                          ШАББАТ ШАЛОМ!                                                                                  !שבת שלום 

Также было и в Египте, народ впитал в себя 
49 уровней духовной нечистоты.  

Также и в любом галуте.  

Но, несмотря на это, Творец привёл наш 
народ в нашу землю. Значит, и сейчас 
приведёт. А мы должны учиться на ошибках 
прошлого и делать правильные выводы.  

О приходе в нашу страну говорит нам наша 
недельная глава: «Ки Таво».  

Еврейский народ, выйдя из Египта, получив 
Тору, пройдя 40 лет по пустыне, всё-таки 
вернулся в ту страну, которую ему завещал 
Творец. Страну, которая предназначена для 
починки мира, страну, в которой связь со 
Всевышним очень велика. И поселившись в 
этой стране, народ должен был в корзине 
принести первые плоды земли в Храм и 
через коэна посвятить их Всевышнему.  

Корзину можно сравнить с телом человека, 
а плоды - с его душой. Когда наша душа 
может по-настоящему предстать перед 
Творцом? Тогда, когда она чистая, когда 
она понимает свои задачи, когда она 
очистилась от «чуждых одежд».  

Но почему сказано «первые плоды»? 

Первые плоды – это первые усилия по 
очищению души от ненужных примесей. 
Первое усилие самое сложное.  

Но если ты его сделал один раз, значит 
сможешь сделать и в следующий, значит 
сможешь очистить свою душу до конца. 
Значит сможешь подготовить свою душу к 
серьезной работе.  Мы знаем, что плоды 
приносились от семи видов, которыми 
славилась земля Израиля. Они сопостави-
мы с семью качествами Творца, они 
сопоставимы с семью полезными 
качествами, которые мы должны развить в 
себе, в нашей душе.  

Принести свою душу и тело Всевышнему, 
встать перед жертвенником – это значит 
декларировать свою преданность Творцу, 
это значит взять на себя работу, которую не 
закончил Творец, но которую мы можем 
закончить с Ним вместе.  

Ле-илуй нешама Хася Нехама бат Лейб. 

Счастливого пути!  

Юдит Аккерман 

Петах Тиква, Израиль 

Цель Эц Тамар 

Месяц Элуль, созвездие Дева (Бетула) и колено Гад.  

Часть 3.  

И 
звестно, что колено Гада славилось тем, как убивало врагов. 
Люди из этого колена не просто протыкали врага мечом, но 
перерубали его по- диагонали - так, чтобы отрубить голову 

и одну руку от тела. Что означала такая расправа?  

Мы живём в трех мирах - мире мыслей, эмоций и действий. Голова 
символизирует мир мыслей (Брия) тело (сердце) - мир эмоций 
(Йецира), а ноги - мир действий (Асия). Руки в обычном состоянии 
опускаются до уровня бёдер (ног) и так же символизирует мир 
действий.  

Смысл нашего существования заключается в том, чтобы довести свет 
из высокого, духовного мира Брия до нижнего, материального мира 
Асия. То есть, другими словами, реализовать наши мысли на земле с 
помощью действий. Ведь все мы головой понимаем, что хорошо и 
правильно. Но всегда ли так поступаем? На этом этапе Ецер А- Ра 
прилагает все усилия для того, чтобы этого не произошло. Хитрит и 
извращается как угодно, лишь бы вселить в нас лень, неуверенность в 
себе, мысли о том, что и так хорошо, зачем напрягаться ... или вообще 
подтолкнет на нехорошие поступки уговаривая нас, что нам же будет 
лучше и мы получим удовольствие, совершив плохое действие. Но 
головой - то мы понимаем, что это неправильно. Почему идём у него 
на поводу и делаем то, что хочет он, а не мы сами? 

Потому что дали ему управлять собой. Дали быть хозяином в своём 
доме.  

Как это произошло? Просто в какой-то момент нам захотелось его 
приветить. Захотелось приятных эмоций или покоя не там, где надо. 
Ведь чтобы спуститься к действиям, мысль должна пройти через сферу 
эмоций. И вот - он уже хозяин в нашем доме. И воевать бесполезно. 
Теперь остаётся только, зная его тактику, обхитрить. Согласиться, но на 
своих условиях. Довести голос собственного разума до реализации, 
увидеть в соблазне испытание и не поддаться ему.  

Это то, чего ждёт от нас Творец. Довести мысли до реализации в 
действиях, соединить голову с ногами через чувства, объединить 
духовное и материальное, а через это - еврейский народ с Творцом. 
Верх и низ. Низ и верх. Это то, чего ждет от нас Небо. 

Кто же наши враги? Те, кто считает, что главное - это наслаждения 
этого мира. А евреи - бессмысленная и лишняя на земле субстанция, 
мешающая этому наслаждению. Поскольку заставляют вспоминать о 
духовном и пытаются внести свет и духовность в наш мир. Вызывая во 
врагах понятие совести, настолько нежеланное им.  

Отсечение головы вместе с рукой коленом Гада символизирует нашу 
войну с таким подходом. Войну с теми, кто мешает евреям исполнять 
волю Творца.  

За скорейшее выздоровление: Мири бат Вита, Моше бен Мирьям, 
Яаков бен Малька,  Элияу бен Хая Сара 

Тамар Антопольская  

Петах Тиква, Израиль 
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Кошерные рецепты  

от Сарочки 

Гарнир к рыбе из киноа с шампиньонами 

(к мясу он подойдёт тоже, только обжаривать ингредиенты 
придётся на подсолнечном, а не на сливочном масле) 

И нгредиенты: 

Итак, для приготовления блюда нам понадобится: 

киноа 

свежие шампиньоны 

морковь - 1,2 зависит от размера и количества едоков 

лук - 1 большая штука 

пара зубчиков чеснока 

сливочное масло 

соль 

кориандр молотый 

половинка лимона 

П риготовление: 

Киноа готовим в отдельной кастрюле: заливаем холодной не 
кипяченой (лучше фильтрованной) водой в пропорциях 1/2, что 
означает на стакан кинра два стакана воды.  

Добавляем чайную ложку соли, сок половины лимона и варим до 
готовности. 

А в это время: 

- трем на мелкой терке морковь 

- мелко режем репчатый лук 

 и шампиньоны  

На сковороде растапливаем сливочное масло (или растительное для 
мясного - подсолнечное или авокадо, но НЕ оливковое) и обжарива-
ем вместе лук, морковь, шампиньоны и чеснок.  

Солим и добавляем молотый кориандр. 

Как только вода из киноа испарилась и киноа готово (попробуйте на 
вкус, должно стать мягким), добавляем в него приготовленную 
зажарку. 

Блюдо готово! 

Приятного аппетита!  

Сарра Манн  

Майами, США 

 

Законы лашон а-ра 

Не верьте широко  
распространившимся слухам 

Д аже если все в один голос говорят о 
предосудительном поступке 
человека и об этом уже написано 
во всех газетах, ваша задача - не 

верить, пока не убедились лично. 

Крупная газета сообщает, что Женю 
Померанца поймали с поличным, когда он 
пытался провезти контрабанду. Никакого 
суда не было, но ясно, что совершено 
преступление. Читателю Исааку Больцману 
нельзя доверять этой информации. Более 
того, ему настоятельно советуется 
прекратить выписывать и читать эту газету. 

Лейб Каханэ 

Ашдод, Израиль 

Doctor Тора 

Самое большое чудо 

С 
егодня мы поговорим о недельной 
главе «Ки таво», которая является 
очень необычной. Начинается эта 
глава с «мицвот бикурим». В ней 

рассказывается о том, что фермер, 
вырастивший первые плоды, должен 
принести их в Храм. Рассмотрим эту часть 
недельной главы, в конце которой 
рассказывается о благословениях и 
проклятиях. Лист проклятий (на иврите 
«клалот») весьма долгий и пугающий. Он 
напоминает многие трагические моменты 
еврейской истории, включая Катастрофу. 
Среди прочего сказано: «Таxат ашер ло 
авадта эт Ашем бе-симxа у-бе-тув ле-вав 
ми-ров коль» (Дварим 28:47)- «Это тебя 
настигает из-за того, что ты не служил 
Всевышнему с радостью, то есть с 
радостным сердцем при изобилии. Из-за 
этого тебя постигли проклятия».  

Это весьма сложный вопрос, и его часто 
используют во многих еврейских кругах, а 
не только в хасидских. Подчёркивается 
важность радости. Но любому нормальному 
человеку сложно понять, как можно делать 
что-то, но при этом не радоваться. Можно 
ли человека заставить радоваться? Он не 
радовался, и из-за этого его постигнут такие 
ужасные проклятия. «Ты сойдёшь с ума от 
того, что ты увидишь». И про него не будет 
сказано: «Люди будут есть своих детей, и 
какие-то ужасы неописуемые будут 
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происходить из-за того, что они не 
радовались». Как это можно понять? 

 Давайте начнём с рассказа о фермере: «И 
будет, когда придешь ты в страну, которую 
Б-г, Всесильный твой, даёт тебе в удел, и 
овладеешь ею, и поселишься в ней» (26:1). 
После того как ты поселишься в стране, «ты 
возьмёшь первые плоды и пойдёшь в то 
место, которое Всевышний выбе-
рет» (имеется в виду Иерусалимский Храм). 
«Придёшь к коэну, который будет в те дни 
и скажешь ему: "Говорю я сегодня Б-гу, 
Всесильному Твоему, что пришёл я в 
страну, которою поклялся Б-г отцам нашим 
дать нам". 

Очень интересно, что в танахическом 
иврите «игадти» означает, что я уже это 
сделал или уже продекларировал. Однако 
фермер ничего не декларировал, а пришёл 
и принёс плоды. ««И возьмет коэн корзину, 
и поставит её перед жертвенником Б-га 
Всесильного твоего». 

Дальше сказаны ещё более непонятные 
вещи. «Арамейцем, скитальцем был отец 
мой, и сошел он в Египет, и жил там с 
немногими людьми, и стал там народом 
великим, сильным и многочисленным». «И 
плохо обращались с нами египтяне». Это 
написано в Агаде, и мы читаем это каждый 
раз на Седер Песах. Мы используем этот 
текст, чтобы рассказать об Исходе. 
Возникает вопрос: «Что фермер рассказы-
вает, когда приносит бикурим?» «И 
возопили мы к Б-гу, Всесильному отцов 
наших, и услышал Б-г голос наш». Это 
короткое и сжатое описание. Зачем нужно 
описание фермера? Книга «Дварим» — это 
речь Моше Рабейну, в которой он приводит 
законы и заповеди, которые должен 
исполнять этот фермер. Зачем надо именно 
это использовать для Исхода, когда есть 
прямое описание Всевышнего, как это 
происходило в книге «Шмот»? 

Этот рассказ очень необычный. Мы начали 
с того, что фермер пришел и сказал: «Я что-
то продекларировал», «игадти а-йом». Он 
ничего не декларировал. И дальше, после 
того, как его корзинку ставят перед 
жертвенником, он говорит: «Ве-анита ве-
амарта лифней Ашем». Что такое «ве-
анита ве-амарта»? Ответить на вопрос. 
Кто его спрашивал, на что он отвечает? 
Нужно было сказать «ве-амарта», то есть 
«скажешь». Что значит - «ответишь и 
скажешь»? На что он ответит, его никто и ни 
о чём не спрашивает. Фермер пришёл, 

поставили его корзинку, и Тора ему говорит: «Ответь и скажи». Кому 
он должен отвечать? Может быть, если мы получим ответ на эти два 
вопроса, мы поймём, почему именно этот текст используется в Агаде. 
Во-первых, что это за декларация «игадти а-йом»? На основании слов 
Рамбана и многих других комментаторов Торы рав Фурман считает, что 
декларация состоит в том, что фермер туда пришел. Попробуем 
перевести это на современный язык, потому что многие из нас не 
работают в поле, и Храма уже нет. К сожалению, сегодня люди 
воспринимают это как сказание, подобное «Слову о полку Игореве». 
Что тут происходит? 

Представьте, что нет банков и всей социальной структуры, которая 
поддерживает слабых, а есть организации пожертвований и десятин. 
Но человек полностью зависит от своего поля. У вас есть земля, и, если 
она даёт хороший урожай, то вы богатеете. А если нет дождя, не дай Б-
г, плохой урожай или засуха - вы голодаете и даже можете умереть от 
голода, если вас не поддержат. И этот урожай — ваша годовая 
зарплата. Вот представьте, что вы получили чек за год или два раза в 
год, смотря как вы собираете урожай. И первые вот эти плоды 
(зарплаты) несёте в Храм. Этим вы декларируете, что понимаете, что 
Всевышний даёт вам силы — это сделать и что это не просто так. 
Почему вы должны принести эти первые плоды и радоваться и почему 
вы должны рассказывать об Исходе из Египта? Какая здесь связь с 
Исходом?  

Представьте, что вы живёте в 70-ые годы в Советском Союзе, и 
наступил праздник первой зарплаты. Вы закончили ВУЗ и получили 
первую зарплату. Вы приходите к окошку, где выдают зарплату, 
получаете деньги и говорите: «Арамейцем, скитальцем был отец мой. 
И сошел он в Египет, и жил там с немногими людьми. И стал там 
народом великим, сильным и многочисленным. И плохо обращались с 
нами египтяне, угнетали нас и возлагали на нас тяжелую работу. И 
возопили мы к Б-гу, Всесильному отцов наших. И услышал Б-г голос 
наш, и увидел бедствия наши, и непосильную работу, и угнетения 
наши». Как это будет выглядеть? Наверное, немного странно. Фермер 
должен был сказать: «Спасибо, Всевышний мне помог. Я дам 10% на 
цдаку». Почему надо рассказывать про арамейцев и про скитальца и 
давать краткое изложение еврейской истории?  

Это заложено в самом вопросе: «ве-анита» (ответь). Ведь когда коэн 
ставит корзинку перед Всевышним, возникает немой и само собой 
разумеющийся вопрос: «Что сейчас происходит»? И «ве-анита ве-
амарта». «И вывел нас Б-г из Египта рукою сильною и мышцей 
простёртою, и страхом великим, знамениями и чудесами привел нас 
на это место. И дал нам страну эту, текущую молоком и мёдом». А 
теперь вот я принёс початки плодов земли, которую дал мне Б-г.  

 В этом заложена огромная идея. Все эти великие события должны 
были произойти для того, чтобы я, фермер, которого мы даже не 
знаем (это обычные люди), принёс плоды. То есть я являюсь звеном в 
этой цепочке. Все эти великие события произошли для того, чтобы я 
мог это сделать. Или, другими словами, для того, чтобы мы сейчас 
сидели и обсуждали эту недельную главу, вы, я и все мы вместе. 
Иногда мы теряем важность того, что делаем. Мы думаем, что есть 
выдающиеся люди, которые совершают необыкновенные поступки, а 
наша роль в этом мире незначительная. Это огромная ошибка.  

У нас в офисе, когда больные ожидают своей очереди, включают канал 
«Ди кейтц». Там идут шоу, которые были популярны в Америке в 70-е 
годы. Думается, они намного приличнее и лучшего качества, чем 
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современные. В этих шоу Боб Нью Хард играет роль психолога, к 
которому приходят люди, страдающие депрессией. Они чувствуют 
себя маленьким винтиком в бездушной машине. Боб Нью Хард 
рассказывает им о том, как его забрали на Корейскую войну. Солдаты 
ползли по гористой Корее под огнём и в грязи. Они увидели, как 
летят американские самолёты, атакующие территорию врага. И вдруг 
в этот момент все почувствовали, что в самолётах сидят настоящие 
воины, а они просто муравьи, которые копошатся в грязи. И 
непонятно, зачем они это делают и что это меняет. Сержант 
посмотрел на них и сказал: «Я понимаю, как вы себя чувствуете, но, 
если бы вы не находились в этой грязи, никакие самолёты бы не 
летали и ничего бы не смогли сделать. Эти самолёты летают, чтобы 
вам помочь». И это на самом деле правда. Иногда мы чувствуем себя 
незначительными людьми, но на самом деле мы являемся звеном во 
всей этой цепочке. Поколения мельчают, и мы хотели бы быть на 
более высоком уровне, но находимся на том, который есть. Рамбан 
задаёт вопрос: «Почему?» Люди часто спрашивают: «Хорошо, если 
есть Б-г, почему рассечение моря, дарование Скрижалей и подобное 
не происходит сейчас? Приведите меня к горе Синай, я это услышу. 
Дайте мне посмотреть, как море расступается, и тогда меня это 
убедит. А сейчас я этого не вижу».  

Почему Б-г не делает подобных чудес в каждом поколении? Есть два 
ответа на этот вопрос. Обычно приводится ответ, что нужны были 
такие сверхъестественные события, чтобы начать эту цепочку 
передачи традиции. Все наши испытания нужны для того, чтобы мы 
соблюдали заповеди в естественных условиях. После того как евреи 
вошли в Эрец Исраэль, они должны были соблюдать это в обычной 
жизни. В этом и состояло их испытание. И наоборот, подобные чудеса 
разрушат эти условия, и в них нет необходимости. Но Рамбан 
приводит другое объяснение. Он говорит, что чудеса происходят 
каждый день. Ведь то, что евреи, несмотря на всё, что произошло в 
нашей истории, изучают Тору и соблюдают заповеди, является чудом 
более высокого порядка, чем рассечение моря. Поэтому нет 
надобности в чудесах, которые происходили при Исходе. Например, 
зарождение жизни, гравитация и много других вещей — это чудеса 
высокого уровня. Просто мы привыкли, что это происходит каждый 
день, и мы видим это вокруг себя. Солнце всходит и заходит, мы 
ходим, предметы падают на землю, а мы не обращаем на это особого 
внимания. Никто, например, до конца не понимает, как устроено 
электричество. Когда появился первый e-mail, это было большим 
потрясением, а потом мы привыкли к подобному.  

Сейчас на каждом телефоне можно проверить e-mail. Просто люди к 
этому привыкли, все знают, как это происходит. Поэтому ни одно 
чудо, если бы оно повторялось каждый день, не производило бы 
большого впечатления. Мы, как этот фермер, существуем, живём, как 
евреи, хотим прийти ко Всевышнему. Это чудо огромного порядка, и 
мы не должны его игнорировать. Это то, чему нас учит история с 
«бикурим». Очевидно, поэтому мудрецы выбрали данный отрывок 
для Седера. Это не историческое изучение того, что было, не курс 
древней истории. Мы с этим связаны и являемся звеном в данной 
цепочке. Именно поэтому надо было взять отрывок, который 
показывает фермера, связанного со всей этой историей. В некотором 
смысле мы все, как этот фермер, который приносит первые плоды. 
Мы все являемся переходным звеном, и наши жизни- часть истории 
Исхода. Моше Хофман высказывает интересную мысль, что маца 
называется «лехем они» (хлеб бедности), но «они» означает ещё 
разговор или ответ. В Мидраше говорится, «лехем шауним ола 
дварим» («Хлеб, над которым рассказывают об Исходе). Поэтому его 

используют вовремя Седера.  

В истории об Исходе Тора употребляет 
глагол «ве-амарта ве-игата» (скажи и 
расскажи). А «ве-анита» употребляется 
только здесь. Это то же слово, что и «лехем 
они». Нужно рассказывать «ве-анита ве-
амарта» то, что написано в книге 
«Дварим». Поэтому Моше Хофман 
намекает, что именно данный отрывок надо 
использовать для рассказа об Исходе.  

 Давайте ответим на вопрос, касающийся 
проклятий. Сказано, что эти страшные 
проклятия могут прийти из-за того, что мы 
не служили Всевышнему с полным и 
радостным сердцем при изобилии всего. 
Как это понимать? «И сбудутся на тебе все 
проклятия эти, и будут преследовать тебя, и 
настигнут тебя, пока не будешь ты 
уничтожен за то, что не исполнял ты волю 
Бога, Всесильного твоего, и не соблюдал 
заповеди его и установления его, которые 
он заповедал тебе» (Дварим 28:45). «Таxат 
ашер ло авадта эт Адонай Элоэxа бе-
симxа у-ве-тув ле-вав ми-ров коль» - «За то, 
что не служил ты Богу, Всесильному твоему, 
с радостью и с веселым сердцем, когда 
было у тебя изобилие во всём». Это очень 
тяжелые слова - «За это ты будешь 
уничтожен». Здесь ничего не сказано про 
идолопоклонство. «С радостью и с весёлым 
сердцем». Конечно, радость важна, это 
высокая ступень служения Всевышнему. 
Здесь не сказано, что ты не выполнял 
заповеди или не верил во Всевышнего, но 
из-за того, что человек не радовался, его 
можно уничтожить. Это какие-то совершен-
но жуткие проклятия. Кстати, Ребе Микоцк 
считает, что отсутствие радости постепенно 
разрушает всю структуру соблюдения 
заповедей. Всевышний не посылает эти 
проклятия, они результат действия самого 
человека. Как можно заставить человека 
радоваться? Ему было тяжело, и он не 
радовался. Можно сказать, нет заповеди, не 
выполненной не на очень высоком уровне. 
Он исполнял заповеди, у него было 
намерение, он говорил «браху», но не 
радовался. Можно радоваться и больше, но 
как сказать, что из-за этого тебя постигнут 
проклятия? Сойдёшь с ума из-за того, что ты 
увидишь, будешь уничтожен, какие-то 
ужасы произойдут. Как можно говорить 
такие вещи?  

Очень интересно, что рав Форман считает, 
что здесь есть три ключевых слова: 
«тов» (или «тув»), «коль» и «симха». Если 
вы посмотрите и сравните историю греха 
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первого человека, то там есть два элемента 
этого рассказа. Есть понятия «тов» - 
«хорошо» и понятие «коль» - «всё». Но в 
рассказе об истории первого человека 
слово «симха» отсутствует. У первого 
человека было то, что мы называем «ров 
коль», здесь - «производит изобилие во 
всём». Но на самом деле «ров коль» 
означает немного другое. «Ров» - это 
большинство, то есть большинство, но не 
всё. Так вот, если вы посмотрите на 
историю первого человека, то увидите, что 
Всевышний хотел, чтобы у него было 
«большинство». Например, Адам мог есть 
ото всех деревьев сада, кроме одного. 
Иначе говоря, у него был «ров коль», всё, 
что ему было нужно. Но пришёл Змей и 
сказал Еве интересную вещь: «Всевышний 
сказал «ми-коль эц»». «Коль» означает «от 
каждого». Но если от этого дерева нельзя 
есть, значит, это не «коль», это не всё. Это 
«ров коль». У человека было «ров коль», но 
«нахаш» (Змей) ему говорит: «Нет, это не 
всё то, что Всевышний тебе дал, Он тебя 
обманул. Он не сказал всего от этого 
нельзя, у тебя нет всего. Если нет всего, то 
это всё не имеет смысла». Первый человек 
пошёл за этим обманом, он сконцентриро-
вался на том, чего у него нет. Ведь если от 
этого дерево нельзя есть, то у него нет 
всего, а есть только «ров коль». Поэтому 
Адам съел от запрещённого дерева, и 
произошла катастрофа.  

В Торе написано: «А-мин эц азе» - «От этого 
дерева». «А-мин» пишется, как Аман, ведь у 
Амана (Пурим) была та же проблема. Он 
имел всё: жену, десять детей, богатство и 
являлся вторым человеком в государстве. 
Все люди, кроме царя, ему кланялись. Все 
подданные, включая евреев, кланялись 
Аману, но кроме Мордехая. А если один 
человек не кланялся, это уже не «коль». 
Чего-то не хватает, значит это не всё. Аман 
решил, что это «ло шаве», то есть он хотел 
всего, а не «ров коль»». Помните, у Аркадия 
Райкина была такая шутка: «Пусть всё 
будет, но пусть чего-то не хватает».  

Проблема первого человека заключалась в 
том, что ему не нужно было, чтобы чего-то 
не хватало, ему нужно было всё. Как 
говорил Остап Бендер, «я бы взял по 
частям, но нужно целиком». Это чувство 
означает, что, если мне чего-то не хватает, 
значит у меня ничего нет, потому что у меня 
нет «коль». И это приводит к отсутствию 
радости. Такая позиция разрушает «симха», 
поэтому в истории про Адама нет понятия 

радости. Помните, что с ним происходит? Всевышний его спрашивает: 
«Айэка?» - «Где ты?». Кстати, есть прекрасная песня «Айэка» и очень 
хорошая песня «Даб ни уиви». Так вот, первый человек попал в эту 
ловушку. Когда Всевышний его спрашивает: «Айэка?», он отвечает: 
«Это Ты виноват, Ты дал мне эту женщину, и женщина поверила 
Змею». Такая ситуация приводит к полному разрушению связи со 
Всевышним. Почему? Потому что у него не было «симха ми-ров коль», 
то есть не было радости от большинства того, что ему было разрешено. 
Вместо этого Адам хотел «коль», а именно то, что ему было запреще-
но. 

В Торе сказано, что ты придёшь на землю, построишь дом, у тебя будут 
благословения, скот, золото и серебро, у тебя будет всё, что тебе 
нужно. И ты должен радоваться этому. У тебя должна быть радость и 
«веселье сердца». Но если ты не будешь радоваться тому, что есть, то 
придёшь к тому, что повторишь ошибку первого человека, которому 
нужно было «коль». Есть люди, которые находятся в депрессии, 
потому что концентрируются на том, чего у них нет. Это приводит к 
полному разрушению. И, как в истории с первым человеком, наступает 
катастрофа и приходит смерть. Именно такое поведение и отношение 
к жизни, даже если есть механическое соблюдение заповедей, и 
приводит к результатам, отличающимся от благословений.  

Отсюда можно вынести два урока. Первый - надо радоваться тому, что 
мы выполняем заповеди. Это называется «симха шель мицва» и 
строится на том, что мы выполняем волю Всевышнего. Второй — мы 
должны искренне радоваться тому, что у нас есть. У нас всегда есть то, 
чему мы можем радоваться и за что должны благодарить Всевышнего. 
Мы говорим в Рош а-Шана, что «коль ба ле-олам», все предстанут 
перед Всевышним, все, кто когда- либо приходил в наш мир, а ведь 
большинство из них умерли («миколь ба ле-олам»). Мы сейчас здесь и 
можем дышать, видеть, быть в неплохой физической форме и в своём 
уме. А сейчас мы даже изучаем эту недельную главу. И это огромное 
чудо. Как говорится, «а-коль нешема ве-нешама» (за каждое дыхание). 
Есть люди, которые не могут дышать, а мы можем. Да, у нас чего-то не 
хватает, и каждого что-то беспокоит, у кого-то одно, у другого- другое. 
У каждого человека есть своё чёрное пятно или ложка дёгтя, но на 
самом деле это одна из причин, почему мы существуем в этом мире. 

Ко мне часто приходят больные и начинают с того, что, как говорят по-
английски, «я хев э лот оф проблемс» - «У меня очень много 
проблем». А я им отвечаю: «Итс мин ю лайв» - «Это значит, что вы 
живы». Когда мы меняем перспективу и у нас есть «тув», «лэйвав» и 
«симха», мы «ров коль». Ведь мы понимаем, что у нас есть многое. Так 
сотворён этот мир, что в нашей жизни не должно быть «коль» (всё). У 
нас должно быть «ров коль» (много всего), но не 100%. И мы должны 
радоваться тому, что имеем. Более того, мы должны радоваться и 
тому, чего у нас нет, и это ещё один уровень. Ведь Всевышний это 
делает ради нас. Очень часто бывает, что люди всё время чего-то хотят, 
потом они это получают, и оказывается, что это не так хорошо для них. 
Бывает, что хорошо, но в данный момент люди к этому не готовы. 
Например, те, кто не вовремя выигрывает в лотерею. Часто огромные 
деньги разрушают их жизнь. Люди не готовы их принять, даже если 
считать, что деньги- это благословение. У таких людей нет сосудов 
получить такое благословение, и деньги их разрушают. Это превраща-
ется в обратное благословению.  

Поэтому надо сочетать эти три момента и видеть себя цепью в этой 
эстафете, которая начинается от праотцов. Это чудо, которое 
Всевышний совершает в каждом поколении. Мы будем радоваться, 
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исполняя заповеди, и тому, что у нас есть. У нас будет «симха, ве-тув, 
лэйвав, ми ров коль». Важно понимание, что наша жизнь не 
идеальна, но это лучшее, что нам нужно в данный конкретный 
момент. Тогда нас настигнут все благословения, и мы будем расти, и 
от нас отдалится то, обратное благословениям. Я желаю всем 
благословений, которые написаны в Торе, и хорошего года.  

Хочется привести высказывание рава Меламеда. Рош а-Шана — это 
День суда. Почему надо заранее говорить слихот? Скоро наступит 
неделя, в которой будет Рош а-Шана, и мы будем думать о раская-
нии. Зачем надо делать это заранее? Рав Меламед считает, что даже 
в обычном светском суде самое лучшее, чего можно достичь,-это 
когда стороны договариваются ещё до суда. Так получится намного 
лучше, меньше «крови» и затрат, если можно решить проблему до 
суда. Рав Меламед уверен, что в некотором смысле легче исправить 
себя до суда, до Рош а-Шана. И тогда уже прийти на суд с 
«сетовментс» или с резолюцией, которая будет просто одобрена 
судом. Это намного проще, чем всё разбирать и принимать решение 
в суде. Поэтому надо использовать время перед Рош а-Шана как 
возможность подготовиться, очистить и изменить себя, насколько это 
возможно, до наступления Нового еврейского года. Хорошего всем 
года! «Ктива ве-хатима това»! 

Доктор Арье Марголин 

Кливленд, США  

Анализ новостей 

Очень тревожное предупреждение 

(25.08-21) За несколько дней до визита премьер-министра Н. Беннета 
в США, министр внутренних дел Израиля, одна из лидеров правящей 
партии "Ямина" ("Вправо") Аелет Шакед внезапно сочла нужным 
предупредить окружающих (то ли рядовых граждан, то ли коллег в 
правительстве) об условии, при котором "нынешняя коалиция 
перестанет существовать". 

Этим условием, по словам Шакед, станет "создание палестинского 
государства", что, как она пояснила, для нее — "красная линия".  

Своеобразным продолжением 
темы "красных линий" стало и 

заявление премьер-министра Беннета, 
который накануне своего визита в США дал 
развернутое интервью газете Нью-Йорк Таймс. 
Он сказал, что "строительство в Иудее и 
Самарии будет продолжено", но, вместе с тем, 
премьер — "не намерен распространять 
израильский суверенитет на Иудею и Самарию 
".  

Учитывая, что в нынешнем правительстве 
потребовать от Беннета выполнения одного из 
своих предвыборных обещаний (распространения израильского 
суверенитета на Иудею и Самарию) — некому, "красной линией" 
Беннета, видимо, следует считать его неготовность отказаться от 
строительства за "зелёной чертой". 

В данной связи нам трудно удержаться от замечания о том, что в 
случае, если бы эта неготовность была оформлена в виде подписан-
ного в прямом телеэфире письменного обязательства, о еврейском 

строительстве за "зелёной чертой" 
Израилю, скорее всего, можно было 
забыть. Лишь отсутствие четких и ясных 
письменных гарантий Беннета на сей счет 
— позволяет надеяться, что еврейскому 
строительству в Иудее и Самарии все же не 
подписан пока окончательный приговор.  

С той же степенью доверия, с точностью до 
наоборот, можно относиться и к заявлени-
ям ближайшего партийного соратника 
премьера Аелет Шакед.  

Тем более, что не осталось, пожалуй, 
"красных линий", которые партия 
"Вправо" и ее лидеры, создавшие 
ультралевое правительство в обмен на 
призрачное премьерство (более похожее 
на регентство) уже не пересекли. 

И все-таки попытаемся отнестись к словам 
Аелет Шакед так, будто они отражают ее 
истинные намерения, что она всерьез 
предупреждает, что создание палестинско-
го государства для нее — "красная черта". 
Из заявления Шакед, кстати сказать, 
совсем не ясно, говорит ли она только от 
своего имени или же это — общепартий-
ная точка зрения, которой придерживают-
ся все 6 депутатов правящей фракции. 

Впрочем, для оценки смысла и значения 
ее высказывания, эта деталь уже не имеет 
особого значения. 

Дело в том, что само это определение, 
"палестинское государство", как минимум, 
последние 10 лет — "табу" для правых 
правительств и политиков Израиля. 

После того, как Биньямин Нетаниягу 
обнародовал формулy "два 
государства для двух народов" в 
своем выступлении с трибуны 
Университета Бар-Илан (см. на 
сайте материал "Программная 
речь над пропастью" — 
15.06.09), попытавшись 
максимально нивелировать 
сделанное под сильнейшим 
давлением администрации 
Обамы, катастрофически 
опасное для Израиля заявление 
и обозначив условия, невыпол-

нимые для арабских убийц и ненавистни-
ков Израиля — его основная деятельность 
во внешнеполитической сфере была 
направлена на максимальное исправление 
этой ошибки. Так, что вспоминать о 
"палестинском государстве" никому, 
казалось бы, и в голову не придет. 

http://evrey.com/sitep/analysis/arkhiv.php?menu=06-09/15.htm
http://evrey.com/sitep/analysis/arkhiv.php?menu=06-09/15.htm
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И действительно, в последние годы все 
политические векторы в Израиле 
указывали на полностью противополож-
ное направление политического 
движения. Особенно — во времена, когда 
хозяином в Белом доме был Дональд 
Трамп... 

В Израиле на государствен-
ном и правительственном 

уровне уже давно не говорят о 
"палестинском государстве" — как в доме 
повешенного не говорят о веревке (точнее 
— почти повешенного). Соответствующие 
политические инициативы одного из самых 
отпетых негодяев Израиля, премьера 
Барака были к счастью, похоронены 
упрямством и неуступчивостью тогдашнего 
главы ПА, Арафата (см. на сайте ста-
тью "Опасный человек" — раздел "К 
размышлению").  

Из Устной Торы известно, что словам 
предшествуют мысли, а делам — слова.  

"Решительное предупреждение" Аелет 
Шакед свидетельствует о скрытых (до 
поры) от глаз граждан настроениях в 
нынешнем правительстве, тенденциях в его 
политической деятельности. И, судя по 
заявлению Шакед — о вполне серьезных 
планах. Ориентируясь на это предупрежде-
ние можно с немалой долей уверенности 
сказать, что нынешнее правительство 
твердо встало на путь создания палестин-
ского государства. И конкретные шаги в 
этом направлении — лишь вопрос времени. 
Того времени, которое будет иметь в своем 
распоряжении нынешнее правительство 
для воплощения в жизнь собственных, 
далеко идущих планов.  

Что же касается предупреждения о 
"красных линиях" — опираясь на 
предыдущий опыт знакомства с 
"решительными" и "правдивыми" 
заявлениями Шакед и ее босса, в будущем 
вполне можно ожидать словесной 
эквилибристики на тему того, что "создано 
будет не вполне государство", что "жесткие 
ограничения" делают исходящие от такого 
государства угрозы "нерелевантными" и 
т.д.  В умении отказываться от своих слов и 
обещаний лидеры идущей влево "Ямины" 
достигли, надо признать, поистине 
заоблачных высот. 

Другие аналитические статьи Вы 
можете найти по ссылке:  

http://evrey.com/sitep/analysis/index.php  

Детская страничка 

Д орогие читатели! 

Совсем скоро в двери к нам постучится Рош ха-шана. Желаем 
всем только хороших новостей. 

 И это тоже пройдет! 

К раввину пришел посетитель, 

Сетует и грустит. 

Ребе, ну, что ж происходит, 

Сердце мое болит: 

 

-Я потерял работу, 

Жена моя приболела, 

Дочка сидит без мужа, 

Сын лоботряс без дела… 
 

Раввин говорит: Знаешь, 

Тут один способ поможет. 

Бери и пиши на бумажках: 

"И это пройдет тоже…" 

 

Везде разложи в доме своём… 

Так прошел год- день за днём. 

Опять посетитель к раввину спешит, 

Довольный, от радости сердце стучит. 

 

-Спасибо, спасибо, Вам за совет, 

За год избежал я всех своих бед… 

 

Все, слава Б-гу, в доме здоровы, 

Я на работе хорошей снова, 

Дочка нашла себе верного мужа, 

Сын отучился и в фирме служит. 
 

Спасибо, спасибо, хочу я сказать. 

Но, что делать с бумажками, хотел я узнать… 

-Убрать??? 

-Нет, ну зачем же, будет лучше, 

Если они останутся в доме… 

На всякий случай… 

Цюпа Гензель 

Кфар Эльдад, Израиль 

http://evrey.com/sitep/think/arkhiv.php3?menu=171
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Н а нашем листе Талмуд возвращается к описанию строгого, продиктованного Торой 
порядка осуществления работ в Храме в Йом Кипур. 

Мы узнаем, что утро в Храме начинается с реализации процедуры приношения корбана 
тамид (постоянного приношения). Затем приносят дополнительные корбанот. И коэн 
гадоль (главный коэн) произносит первый видуй (словесную исповедь) - за себя и за свой дом. 

Производится «жеребьевка», точнее сказать - бросается жребий, чтобы выяснить, какого из 
двух козлов принесут Всевышнему, какого - отошлют в пустыню (подробнее - см. на сайте обзор листа 18). 

Затем коэн гадоль произносит второй видуй - теперь уже не только за себя и свой дом, но и за всех коэнов (потомков по 
мужской линии первого в еврейской истории коэна гадоль - Аарона). 

Потом он делает шехиту быку, то есть режет животное определенным, обусловленным Торой, безболезненным 
способом (см. на сайте Введение и обзор листа 2 трактата Хуллин). Вносит совок с благовониями (специальный набор 
ароматных трав) и лопатку с углями в Кодеш Кодашим (Святая Святых - см. на сайте схему планировки Храма) и 
возлагает благовония на огонь. Выплескивает кровь корбана (принесенного животного) в Кодеш Кодашим. 

Затем коэн гадоль делает шехиту козлу, предназначенному для приношения Всевышнему. Кровью козла совершает 
окропление в Кодеш Кодашим и кровью быка - в эйхале (помещение, которое находилось рядом с Кодеш Кодашим; см. 
на сайте планировку помещений Храма). 

После этого он смешивает кровь быка с кровью козла и возливает смесь на внутренний мизбеах (в приблизительном 
переводе - жертвенник), а остатки - на внешний мизбеах. 

О многочисленности процедур, связанных с кровью животных, мы уже говорили (см. на сайте, к примеру, обзор листа 
25). И в Торе об этом сказано: «Кровь душу искупает…» (Ваикра, гл. 17, ст. 11). 

Далее коэн гадоль возлагал обе руки на голову козла отпущения и исповедовался над ним в грехах всего народа 
Израиля, после чего этого козла отсылали в пустыню. 

И вот, наконец, коэн-гадоль выходит из азары (храмовый двор) в эзрат нашим (см. на сайте планировку помещений 
Храма) и читает заповеданные отрывки из Сефер Тора (Свитка Торы). Затем возвращается в азару и приносит осталь-
ные корбанот, выносит лопатку и совок из Кодеш Кодашим; совершает послеполуденное воскурение. 

Завершив эти работы, коэн гадоль омывал руки и ноги (в более точном переводе - «освящал», то есть - очищал 
духовно), переодевался в свои обычные одежды и шел домой. И весь народ провожал его до самого дома. И был этот 
день праздничным для всех. 

На этом листе трактата Учителя детально рассматривают процедуру жеребьевки, с помощью которой определяли, 
какого из двух козлов следует отослать в пустыню. 

Здесь имеет значение все, - отмечает Талмуд. - Даже такая, казалось бы, незначительная деталь - в какой руке коэна 
гадоль оказывается жребий, указывающий на козла, предназначенного для приношения Всевышнему. Если - в правой, 
это для народа Израиля хороший знак. Ибо правая сторона символизирует милосердие. 

Даются здесь же и детали капары (искупления). 

«Козел, которого отсылают в пустыню, - пишет Рамбам (великий Учитель, комментатор Мишны и составитель полного 
кодекса еврейских законов Мишнэ Тора; Испания - Египет, 12 век) - капара для всего народа Израиля. Он искупает все 
нарушения законов Торы: легкие и тяжелые, умышленные и совершенные по ошибке, те, о которых человеку известно 
и те, о которых он и не ведает. Но во всех этих случаях капара реализуется при одном непреложном условии - если 
человек искренне совершает тешуву (раскаивается в совершенных проступках, старается улучшить свое поведение и 
возвращается к поиску правильных ответов на вопросы бытия)... 

В наше время, когда нет Храма и мизбеаха, только тешува способна искупить аверот (в единственном числе - авера; в 
приблизительном переводе - действие, нарушающие границы Закона.)… 

Сама суть Йом Кипура - искупление проступков тех, кто совершил тешуву, как сказано в Торе (Ваикра, гл. 16, ст. 30): 
«Ибо в день этот искупит вас Всевышний, очистит вас от всех грехов ваших, перед Всевышним очисти-
тесь» (Рамбам, Законы тшувы, глава 1). 
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